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Tema portuario se tomó la agenda 
de los candidatos a la Gobernación 

de Valparaíso ad portas de la 
segunda vuelta del domingo 

Sólo 2 de 38 alcaldes electos en la V 
Región se inscribieron a capacitación 

de Contraloría para fortalecer sus 
gestiones: Papudo y Rapa Nui

El futuro político de la ex Delegada 
Presidencial de Valparaíso: Sofía 

González y su escenario camino a la 
Cámara de Diputados

Presidente Macron da fuerte 
espaldarazo a Valparaíso para ser sede 
del Tratado de Alta Mar: "Francia apoya 

la candidatura"

Gobierno descarta pedir perdón por el manejo comunicacional del «Caso 
Monsalve»

- María José Hoffmann aseguró que debido a la "farra del Frente Amplio" se han retrasado 
proyectos en los puertos de Valparaíso y San Antonio. 
 
- Rodrigo Mundaca adelantó que el «Acuerdo por San Antonio» está elaborado, pero que 
mala comunicación con la Alcaldesa Lizana lo ha retrasado.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/concejales-de-vina-en-picada-contra-electos-de-oposicion-que-evaluan
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F altando sólo un par de días 
para la segunda vuelta de 
la elección a Gobernador, 
en la Región de Valparaíso 

los candidatos  María José Ho-
ffmann  y  Rodrigo Mundaca  co-
mienzan a cerrar sus campañas y 
a iniciar el tenso tiempo de espera 
para que se den por abiertas las 
mesas y la ciudadanía concurra a 
emitir sus votos este domingo.
En este marco, la carta de Chile 
Vamos, pero respaldada por toda 
la oposición, llegó a los estudios 
de  Puranoticia.cl  para conversar 
en el programa  «Políticamente 
Directo», instancia donde repasó 
sus promesas de campaña, ade-
lantó cómo pretende administrar la 
región y llenó de críticas la gestión 
de su contrincante y Gobernador en 
ejercicio.
De hecho, sus primeras palabras 

fueron relacionadas a lo aconteci-
do en los debates televisivos de esta 
semana, donde se vio enfrascada 
en varios cruces de opinión:  "Él es 
muy picota, así que es fácil. Me 
gusta evidenciar su mala gestión 
y eso no lo tolera", dijo de entrada 
la militante de la Unión Demócrata 
Independiente (UDI). 
Pero más allá de eso, María José 
Hoffmann reconoció que una vez 
que se termine el periodo oficial de 
campaña se concentrará en espe-
rar los resultados, aunque confesó 
que  "estoy ansiosa ahora porque 
quiero ganar, quiero gobernar, 
quiero liderar. Estoy empapada 
de la región y tengo muchas ideas 
y proyectos. Ya quiero partir".

CRITICA "FARRA PORTUARIA" 
DEL FA
Uno de los temas más contingen-

tes de esta semana a nivel regio-
nal dice relación con los puertos, 
principalmente los de San Antonio 
y Valparaíso, más aún luego que 
Perú inauguró su megapuerto de 
Chancay, con capitales chinos.
Sobre el retraso en el que ha que-
dado nuestro país, la ex Diputada 
que representaba a la provincia de 
San Antonio sostuvo que  "en esto 
el Gobernador tiene muchas posi-
bilidades de ejercer influencia.  Yo, 
por mi cercanía con el Puerto de 
San Antonio y porque sé que es 
relevante para la región y el país, 
espero ejercer ese liderazgo di-
rectamente con el Presidente de 
la República. El retraso que hemos 
tenido, a partir de la farra del Frente 
Amplio en materia portuaria, tiene 
que terminar".
"Chancay y San Antonio partieron 
más menos al mismo tiempo. Y esa 
farra es esta excesiva permisolo-
gía, trámite e incapacidad que ha 
tenido el Puerto de San Antonio, la 
Empresa Portuaria y el mismo Go-
bernador, de sentarse con los pes-
cadores de la boca del río Maipo, de 
ver cómo se puede discutir el tema 
de los ojos de mar dentro del puer-

to, de destrabar los trámites nece-
sarios, y para eso es directamente 
con el Presidente de la República, 
quiero llevarlo hacia él", añadió la 
candidata.
De igual forma, criticó a la alcaldesa 
electa de Valparaíso, Camila Nieto, 
diciendo que "esa farra portuaria 
del Frente Amplio es la que hemos 
visto esta semana cuando sale di-
ciendo que va a pedir nuevamen-
te un informe medioambiental, 
cuando el presidente de la EPV, 
que es socialista, ha hecho todos 
los estudios pertinentes. Eso es lo 
que ellos esconden. El Frente Am-
plio no cree en la inversión, no cree 
en el desarrollo portuario, no quie-
ren el desarrollo. Tengo videos del 
gobernador Mundaca diciendo que 
no cree en el Puerto de Expansión 
de San Antonio ni en el de Valpa-
raíso".

REUNIÓN CON EL PRESIDENTE 
BORIC
Luego, Hoffmann ahondó en lo que 
serían sus primeras actividades en 
la eventualidad que se convierta 
este domingo en la próxima Gober-
nadora de Valparaíso: "Mi primera 

María José Hoffmann atribuye retraso 
portuario en Valparaíso y San Antonio 
a "farra" del Frente Amplio: "Tiene que 
terminar"

Candidata de Chile Vamos y la oposición habló en «Política-
mente Directo» de los principales temas en los que trabajará 
en caso de ser electa Gobernadora de Valparaíso, adelantando 
detalles de lo que sería su eventual primera reunión con el 
Mandatario en La Moneda.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/maria-jose-hoffmann-atribuye-retraso-portuario-en-valparaiso-y-san
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reunión con el Presidente Boric 
será no para conversar de segu-
ridad porque entiende poco de 
seguridad, sino que más bien de 
desarrollo portuario de San An-
tonio. Yo llevaré el problema hasta 
allá porque la farra que nos hemos 
llevado y lo detenido que el Frente 
Amplio tiene al país lo estamos pa-
gando hoy".
La candidata de la derecha conti-
nuó señalando que  "la región no 
puede estar tranquila nunca, gane 
quien gane. Yo pondré mi fuerza y 
mi carácter, pero no lo haré sola. Yo 
trabajaré para que eso pase y 
no dejaré pasar que el Presiden-
te Boric mire para el lado. Él se 
debe haber muerto de vergüenza 
estando en Perú y ver que el Pre-
sidente de China va a Perú y no a 
Chile, además de hablar del caso 
Monsalve. Mi primera reunión con 
el Presidente Boric va a ser precisa-
mente sobre materia portuaria, por 
la responsabilidad que tenemos 
con Chile y con la región".
En ese sentido, atribuyó los proble-
mas de la expansión portuaria del 
Terminal 2 de Valparaíso  "exclusi-
vamente al alcalde Sharp, ya que 
el ex alcalde Jorge Castro (UDI) 
se la jugó por esto"; mientras que 
de los problemas en San Antonio 
sostuvo que "tienen que ver con la 
burocracia y tienen con la desidia, 
porque acá  el Gobernador habrá 
ido dos o tres veces a San Anto-
nio, sin entender la responsabi-
lidad que tiene no sólo para la 
región, sino que también a nivel 
nacional".
En cuanto a la inversión que po-
drían materializar capitales esta-
dounidenses en San Antonio, la 
ex secretaria general de la tienda 
gremialista expuso que "yo no creo 
que esto pase por quién quiere in-
vertir, sino que este es un proble-
ma nuestro. Estas son trabas den-
tro del país y no creo que venga 
ningún gringo a destrabar esto. 
Esto depende de la capacidad de 
la autoridad pertinente. No es un 
problema de inversión, es problema 
de quién frena esta inversión. Es 
una buena noticia, pero la verdad 
es que no cambia en nada lo que 
está ocurriendo hoy día".

RELACIÓN CON ALCALDES DE 
IZQUIERDA
Tomando en cuenta su tono siem-
pre tan crítico de la izquierda, se le 
consultó cómo lo hará para relacio-
narse –en caso que resulte electa 
Gobernadora– con los alcaldes de 
este sector político. En ese senti-
do, comenzó su respuesta con una 
crítica a Mundaca:  "Intentar insi-
nuar que los  alcaldes Alessandri 
y Adasme están con él... por favor, 
un poquito de pudor. Es una estra-
tegia que encuentro un poco co-
china. Yo no tengo ningún proble-
ma en trabajar con las alcaldesas 
de Valparaíso y Viña".
Luego continuó afirmando que 
"creo que la alcaldesa Ripamonti 
tiene muchos problemas de ges-
tión, pero no tengo un problema 
personal con ella. Cada vez que 
nos hemos encontrado en activida-
des ella ha sido educada y cariñosa, 

y creo que yo también; por lo tanto, 
mis críticas no son personales, sino 
que políticas; a diferencia del go-
bernador Mundaca, que siempre 
está pegando en la canilla".
De igual forma, sostuvo que "me 
sorprende que a ninguna de estas 
alcaldesas las he visto en las calles 
haciendo campaña por Munda-
ca. Yo creo que sí lo apoyan, pero 
no con tanto entusiasmo. No creo 
que voten por mí, pero no he visto 
el mismo apoyo que me dan mis 
alcaldes que salen a terreno a 
hacer campaña sin mí, que van a 
la radio a hablar de lo que vamos 
a hacer juntos... pero cada uno en 
su estilo. Pero en Viña del Mar me 
sentaré a trabajar con la alcaldesa 
Ripamonti, lo mismo en Valparaíso, 
porque ellas necesitan del Consejo 
Regional y ahí vamos a estar para 
ellas". 
Hoffmann también sabe que el ca-
mino se le haría más fácil al tener 

un Consejo Regional con un 60% 
de integrantes de derecha:  "Para 
mí será mucho más fácil gobernar 
con un Core a favor de mi sector y 
haré el esfuerzo para conquistar en 
proyectos a cores de otros partidos. 
Esto me tenía entrabada durante la 
campaña, porque son 28 personas 
distintas, pero hoy tengo toda la 
facilidad,  incluso los alcaldes de 
izquierda saben que para ellos 
mismos, para sus comunas de iz-
quierda, es más fácil conversar 
conmigo que con Mundaca, que 
no va a liderar este Consejo Re-
gional".

LICITACIÓN DEL TRANSPORTE 
PÚBLICO
Otro de los temas analizados por 
la candidata a Gobernadora Re-
gional en «Políticamente Directo» 
dice relación con la licitación del 
transporte público del Gran Valpa-

raíso, iniciativa que criticó diciendo 
que "hace que la gente vaya más 
cómoda, que pagas con tarjeta, 
pero será el mismo taco y arriba 
de los mismos hoyos. ¿Cuántas 
veces nos caemos en hoyos ca-
mino a la pega o al colegio? Es 
absolutamente insuficiente. Es 
una buena señal, que valoro y que 
no critico, pero la transformación 
es hablar en serio: ¿podemos tener 
vías reversibles?".
Luego repasó que  los problemas 
del transporte público en el Gran 
Valparaíso pasan "por un tema vial, 
por seguridad en las micros, porque 
no tenemos ampliaciones en las ca-
rreteras y porque –por ejemplo– to-
das las compensaciones que vienen 
en la ruta 68 son de Santiago. La 
mayor cantidad de recursos que se 
invertirán para ampliar la carretera 
vienen de Santiago y no estarán 
acá. Es un problema integral, fal-
tan nuevas carreteras, falta am-

pliarlas, tapar los hoyos, jugar, 
investigar, ser creativo. Es una 
estrategia más profunda, no una 
sola decisión. Las micros que van 
a llegar, fantástico. Es un avance, 
sí. Pero no solucionan el proble-
ma en nada".
Respecto a la reciente inauguración 
de buses eléctricos en Valparaíso, la 
candidata de la UDI sostuvo que "es 
bueno, pero sorprende que el go-
bernador Mundaca lo haya inau-
gurado justo en esa semana que 
estuvo en el cargo antes de la 
segunda vuelta. Pero está bien... 
el intervencionismo electoral del 
Gobierno a mí no me interesa".

LIDERAZGO POR EL
PRESUPUESTO
"Liderazgo" y "carácter" son dos 
términos que María José Hoffmann 
suele utilizar en sus intervenciones. 
Ante la consulta si a su oponente 

en las urnas le falta justamente 
eso, recordó cuando el año pasado 
convocó a una treintena de alcal-
des de la región para ir a La Mone-
da a reclamar por el Presupuesto 
2024:  "Es lo mínimo eso. Fue una 
buena acción y probablemente 
la única acción de liderazgo que 
ha tenido. Somos la segunda re-
gión más grande de Chile, pero 
el séptimo presupuesto. ¿Por qué 
el Gobierno nos castiga? ¿No de-
beríamos ser la segunda?", dijo la 
candidata.
Acerca de cómo lideraría la región 
en materia de presupuesto, pun-
tualizó que "es importante unir 
fuerzas, catetear, estar en los 
medios, ser un líder de la región, 
pero también nacional, presionar, 
lo que puede hacer el Parlamento 
también. No sé si una va a lograrlo, 
porque es una apuesta como ca-
sarse, donde no sé si estaré casada 
toda la vida, pero al menos eso es 
lo que quiero. En esto haré todo lo 
posible".
"No tengo dudas que en el Go-
bierno de Evelyn Matthei lo voy a 
lograr, pero creo que en el Gobier-
no del Presidente Boric también 
se puede, con diálogo, con razo-
nes, con justificaciones. ¡Si hay 
gestiones que ni siquiera se han 
hecho! Por lo menos intentémoslo. 
Salvo una reunión con los alcaldes, 
seguimos siendo la séptima región 
a nivel regional. Eso se hace con 
liderazgo", añadió la candidata a 
Gobernadora.

¿Y SI PIERDE?
Una de las grandes críticas que ha 
recibido María José Hoffmann du-
rante esta campaña dice relación 
con que  su verdadera intención 
sería competir por el Senado el 
próximo año, hecho que descartó 
de manera tajante en diálogo con .
"Eso no está definido. No tengo un 
plan B. Me gustaría mucho seguir 
ayudando a Evelyn Matthei. Creo 
que soy muy buena haciendo cam-
paña, me gusta, me entrego, me 
gusta la estrategia y el trabajo en 
la calle, pero no tengo definido mi 
plan B. Estuve 12 años en el Congre-
so, no quise salir, salí con pena por el 
límite de la reelección, pero tampo-
co tengo claro si quiero volver. Dios 
dirá. Yo soy un objeto: será el Se-
nado, será irme con Evelyn, será lo 
que sea más útil para mí, pero yo 
hoy quiero ganar, quiero gober-
nar la región y quiero demostrar 
que lo puedo hacer distinto", dijo.
Finalmente expuso que "el gober-
nador Mundaca lo único que ha 
hecho hasta ahora es administrar 
los 100 mil millones del Consejo 
Regional y, además, lo administra 
mal porque entre el caso Convenios 
–y ni siquiera voy a entrar en sus 
talones de Aquiles, que está siendo 
investigado, que no le han devuel-
to su celular, ese es su problema y 
que la Fiscalía diga si es culpable o 
no– a mí lo que me importa es te-
ner un plan hacia adelante.  Estoy 
muerta de ganas de ganar, y es 
esa energía la que me hizo ganar 
en primera vuelta y la que me va a 
hacer ganar en segunda vuelta".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/maria-jose-hoffmann-atribuye-retraso-portuario-en-valparaiso-y-san
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/maria-jose-hoffmann-atribuye-retraso-portuario-en-valparaiso-y-san
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E ste domingo 24 de noviem-
bre se llevará a cabo en la 
Región de Valparaíso –y 
en otros 10 territorios del 

país– la segunda vuelta de la elec-
ción de Gobernadores Regionales, 
instancia donde competirán, en 
representación del oficialismo,  Ro-
drigo Mundaca; y la carta de Chile 
Vamos y la oposición en su conjun-
to, María José Hoffmann.
Faltando sólo horas para el inicio de 
este trascendental proceso que diri-
mirá quién regirá los destinos de la 
Región de Valparaíso por el periodo 
2024-2028, el ingeniero agrónomo, 
activista de Modatima y autoridad 
en ejercicio, conversó con  «Políti-
camente Directo», de Puranoticia.
cl, donde dio cuenta de los principa-
les temas que interesan a la región.

En ese sentido,  Mundaca aprove-
chó la oportunidad para criticar 
los debates televisados en los que 
ha participado con su contrincan-
te durante los últimos días, donde 
justamente dijo que no se abordan 
en profundidad los temas que inte-
resan a la ciudadanía y que se enfo-
can principalmente en la discusión 
y el conflicto.
"No es que no me gusten, pero si 
fueran de ideas, de proyectos, de 
visión de región, estaría agrade-
cido y contento; pero tienden a 
aminorar las propuestas porque 
se caracterizan por la agresión y 
la descalificación. Yo debo hablar 
de la región porque conozco la re-
gión y puedo hablar de las necesi-
dades, proyectos y anhelos de la 
región, por tanto he evitado caer 
en ese juego de la descalificación", 
comenzó el candidato.
De paso, repasó a Hoffmann y sus 
apoyos en esta segunda vuelta, se-
ñalando que "es curioso que nues-
tra adversaria se ha caracterizado 
por traer a Evelyn Matthei un par 
de veces, a Sichel, a Desbordes. 
(...)  Yo espero que Sichel cuando 
sea Alcalde de Ñuñoa y tenga que 
relacionarse con Agorechi, como 

yo soy presidente de los goberna-
dores, utilice el mismo lenguaje 
cuando me tenga al frente". Con-
siderando que él trajo al alcalde 
de Maipú, Tomás Vodanovic, dijo 
que "él jamás descalificó como sí lo 
hizo Sichel".

ACUERDO POR VALPARAÍSO
Uno de los temas que asoma como 
fundamental de cara al desarrollo 
económico de la Región de Valpa-
raíso tiene que ver con los puertos, 
tanto de Valparaíso como de San 
Antonio. Al respecto, Rodrigo Mun-
daca expresó que  "me gustaría re-
coger lo que planteó Daniel Fernán-
dez, que es presidente del Consejo 
Marítimo Portuario. Él sostiene que 
el problema no es la gestión de los 
puertos (...) sino que es la logística 
terrestre, que tiene que ver con 
trenes, que si no los tenemos ha-
bilitados hoy es muy difícil poder 
aumentar la movilización de car-
gas en los puertos, y es difícil tener 
suficiencia y autonomía en materia 
portuaria para llegar a destinos 
que exigen que el Pacífico sur sea 
una vía expedita de llegada a los 
distintos mercados".
Respecto a los avances del «Acuer-

do por Valparaíso», recordó que se 
está licitando el  desarrollo estra-
tégico de los 11 kilómetros del 
borde costero; se está licitando 
la  recuperación y reconstrucción 
de la bodega Simón Bolívar; y en 
diciembre se pondrá la primera pie-
dra porque se iniciarán las faenas 
del proyecto «Parque Barón», 
que comenzará por el cabezal nor-
te, justamente en la bodega Simón 
Bolívar.
En cuanto al Terminal 2 (T2), vale 
recordar que ya se enviaron las 
respuestas a las observaciones que 
planteó la Superintendencia del 
Medio Ambiente (SMA), por lo que 
actualmente se está a la espera de 
que se dé la conformidad al Estudio 
de Impacto Ambiental y a las co-
rrecciones realizadas. "En el Puerto 
de Valparaíso se está trabajando, 
pero si me preguntas qué es lo 
más atrasado: Puerto San Anto-
nio, que tiene un retraso, que no 
ha sido responsabilidad nuestra", 
sostuvo el candidato.

EL RETRASO DE SAN ANTONIO
En torno a estos retrasos en San 
Antonio, Mundaca reconoció a Pu-
ranoticia.cl  que han habido cier-

Mundaca dice que «Acuerdo por San 
Antonio» está elaborado, pero atribuye 
retraso a Alcaldesa: "No tuvimos 
buena comunicación"

En conversación con 
«Políticamente Directo», de 
Puranoticia.cl, el candi-
dato a la reelección como 
Gobernador de Valparaíso 
abordó diversos temas 
regionales, entre ellos los 
relacionados a los puertos, 
pero también hídricos y po-
líticos. Todo ello, ad portas 
de la segunda vuelta.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/mundaca-dice-que-acuerdo-por-san-antonio-esta-elaborado-pero-atribuye
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tos "intereses que han conspirado" 
contra el desarrollo de este termi-
nal.
En ese sentido, adelantó en exclu-
siva que el «Acuerdo por San An-
tonio» está elaborado y redactado, 
pero que éste ha sufrido retrasos 
porque "no tuvimos una buena 
comunicación con la Alcaldesa de 
turno (Constanza Lizana), que en 
algún minuto nos planteó la nece-
sidad de plebiscitar el acuerdo, y 
nosotros dijimos que era imposible, 
porque no lo hicimos en Valparaí-
so, porque no se podía, porque los 
tiempos no coincidían y porque 
además había un propósito de ple-
biscitarlo en periodo de campaña y 
no se puede jugar con el desarrollo 
portuario con intereses particula-
res porque esos intereses terminan 
atentando contra el desarrollo por-
tuario".
Frente al interés de inversionistas 
de Estados Unidos en el Puerto de 
San Antonio, comentó que "hay 
empresas nacionales interesadas 
y también de América del Sur y 
de América del Norte, y creo que 
el acto licitatorio para un proyec-
to de esta naturaleza requiere 
de inversión pública y también 
privada. Si estamos pensando en 
un desarrollo portuario que tiene 
como propósito pasar de 3 millones 
de TEUS a 10 millones de TEUS en 
los próximos 15 años, la inversión 
privada es fundamental".
Pero este proyecto, entre otras tra-
bas, también ha tenido complica-
ciones medioambientales, de las 
que puntualizó que  "la claridad 
medioambiental en San Antonio 
se está corrigiendo en las obser-
vaciones, donde no se van a tocar 
los cuerpos de agua dulce que están 
en la ciudad, donde se está mejo-
rando el tema de la accesibilidad de 
la playa de Llolleo. Es decir, se está 
trabajando".

MATERIA HÍDRICA
En materia de agua y materializa-
ción de proyectos hídricos, el can-
didato a la reelección analizó en 
«Políticamente Directo» respecto 
a la construcción de embalses en 
la Quinta Región que  "muchas 
veces  se nos imputa a nosotros, 
como Gobierno Regional, la cons-
trucción de embalses, lo que exce-
de con creces nuestros recursos".
Pero entonces, ¿qué puede hacer 
un Gobernador Regional en la 
materia? Al respecto explicó que 
"podemos  gestionar muchísimo" y 
que "ese embalse (en La Ligua) se 
va a construir y se va a bajar de 
50 millones de m3 a 30 millones 

de m3". 
También recordó que en uno de los 
debates televisados durante estos 
días le preguntaron por el agua y 
que su respuesta fue que  "decla-
mé la cantidad de metros lineales 
que hemos invertido en materia 
de revertimiento de canales; de-
clamé también la cantidad de 
obras construidas en materia de 
represamiento de agua, a pro-
pósito del convenio Gore-Indap y 
Gore- Comisión Nacional de Rie-
go".
Acerca de la construcción de plan-
tas desalinizadoras, como la que se 
construye en Puchuncaví, Rodrigo 
Mundaca sostuvo que "nosotros 
somos contraparte técnica de 

un proyecto que lidera el HUB 
Ambiental de la Universidad de 
Playa Ancha, donde se está traba-
jando con una planta móvil de des-
alinización en Las Salinas de Pulla-
lly, donde estamos desalinizando 
aguas subterráneas para producir 
20 litros por segundo todos los días, 
en Papudo. Eso significa que hemos 
recuperado más de 200 pequeños 
agricultores que son productores 
hortofrutícolas con esa agua que 
desalinizamos". 

CRÍTICAS POR CAMIONES ALJIBE
Diputados de oposición (Camila 
Flores, Andrés Celis y Luis Sánchez) 
a sólo días de la segunda vuelta por 
la Gobernación Regional de Valpa-
raíso,  denunciaron públicamente 
irregularidades en la adquisición 
de camiones aljibe, una licitación 
del 2021.
Mundaca recogió el guante y expli-
có a  Puranoticia.cl  que  "todos los 
alcaldes de la región llegaron en 
septiembre de 2021 a solicitarnos 
una inversión en materia de ca-
miones aljibe, básicamente porque 
teníamos una crisis hídrica bru-
tal. Compramos 52 camiones alji-
be y al acto licitatorio se presentó 
Porsche y Kauffmann. El acto lici-

tatorio derivó en Porsche, que fue 
el proveedor de los camiones aljibe 
en un escenario brutal de crisis hí-
drica. Lo que hicimos fue comprar 
esos camiones aljibe y ponerlos a 
disposición del Municipio en un al-
goritmo 3, 2, 1 dependiendo de la 
densidad de población".
De paso, recordó que durante la co-
misión investigadora del megain-
cendio quedó establecido que esos 
camiones son mencionados en un 
párrafo particular del informe fi-
nalmente aprobado en la Cámara 
de Diputados, donde se destaca la 
importancia de estos camiones alji-
be para controlar la emergencia de 
febrero pasado.
Pero más allá de eso, Mundaca dijo 
enfáticamente que detrás de esta 
denuncia y solicitud de pronuncia-
miento a Contraloría hay un "apro-
vechamiento político" de los par-
lamentarios de la oposición.  "Sin 
dudas, si estamos a dos días de la 
elección de segunda vuelta y este 
tipo de artimañas, de prácticas, 
es muy propio del sector que me 
toca enfrentar, es muy propio de 
la UDI", señaló el candidato del ofi-
cialismo. 
Finalmente expuso sobre este tema 
que "yo no tengo por qué mentir, 
yo no miento, yo digo la verdad. 

Cuando digo que en el Gobierno 
Regional no hay ningún trabaja-
dor imputado o citado al Minis-
terio Público, o que haya metido 
las manos, lo digo con toda pro-
piedad. Es más, al adversario en al-
gún minuto le dije que levantemos 
el secreto bancario, que no tengo 
ningún problema, que viéramos el 
origen de los dineros y que, además, 
nos hagamos un test de drogas".

LLAMADO AL "VOTO SENSATO"
Por último, el candidato del pacto 
«Por un Chile mejor» cerró su inter-
vención en el programa indicando 
que  "desde este medio, quiero de-

cirles que no tenemos la rueda de 
la fortuna clavada, que nos carac-
teriza nuestra sencillez y humildad, 
y que lo que ocurra el 24 de no-
viembre será fruto del ejercicio de 
la soberanía popular porque puedo 
decir, a mi favor, que vivo en la re-
gión, que conozco los territorios 
de la región, sé cómo se sube al 
cerro Bellavista y a todos los te-
rritorios, por ende conozco y com-
prendo las necesidades de nuestro 
pueblo; conozco y comprendo las 
necesidades de combatir las asi-
metrías de nuestra región; y he sido 
el primer Gore electo democrática-
mente".
Y continuó su mensaje recordan-
do que "el 20 de marzo del 2024 
firmé un convenio de trabajo con 
Dorothy Perez, la ahora contra-
lora general, donde utilizamos 
los sistemas informáticos para el 
seguimiento de la flota vehicular 
del Gore, para mejorar la gestión 
administrativa y donde estamos 
capacitando a funcionarios para 
hacer mucho más eficiente nues-
tro trabajo. Tenemos un sistema 
de rendición de cuentas en línea 
con la Contraloría, tenemos una 
unidad de auditoría interna en el 
Gore, hemos trabajado de manera 
transparente y proba, y entende-
mos perfectamente bien que el 24 
de noviembre representamos una 
opción completamente distinta".
"Por tanto, hoy, desde este medio, 
mi llamado es al voto sensato, al 
voto de las y los que habitamos la 
Región de Valparaíso, que anhe-
lan tener una región no solamen-
te de derechos, sino que también 
que nos proteja a todas y todos. 
Hemos dado muestras que hemos 
trabajado con los 38 municipios y 
los 38 alcaldes y alcaldesas, sin dis-
tingo ni resabio, poniendo por de-
lante el bienestar y el buen vivir de 
todas y todos. Muchísimas gracias, 
mucho cariño y particularmente a 
aquellos que se levantan todos los 
días para llevar el pan a la boca de 
sus hijos y de sus hijas", sentenció.
Cabe recordar que todos los entre-
telones de lo que ocurra este do-
mingo 24 de noviembre en los 422 
locales de votación habilitados en 
la región podrá seguirlos al deta-
lle en  Puranoticia.cl  y todas sus 
plataformas, en el marco de esta 
segunda vuelta por la Gobernación 
de Valparaíso que determinará 
quien administrará la región hasta 
el 2028, pelea que darán el entre-
vistado Rodrigo Mundaca y María 
José Hoffmann.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/mundaca-dice-que-acuerdo-por-san-antonio-esta-elaborado-pero-atribuye
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/mundaca-dice-que-acuerdo-por-san-antonio-esta-elaborado-pero-atribuye
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/mundaca-dice-que-acuerdo-por-san-antonio-esta-elaborado-pero-atribuye
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C on el objetivo de garanti-
zar las mejores condicio-
nes para el desarrollo de 
la segunda vuelta de la 

elección por la Gobernación Regio-
nal de Valparaíso, autoridades lle-
varon a cabo una sesión del Comité 
de Gestión de Riesgos y Desastres 
(Cogrid).
En la instancia, se coordinaron 
las  acciones preventivas  que se 
ejecutarán este domingo 24 de 
noviembre, trabajo a cargo por la 
Delegación Presidencial Regional, 
la Armada, Carabineros, PDI, Sen-
apred, Servel y diversos servicios 
públicos.
Respecto a la instalación de las me-
sas, se determinó que  a las 14:00 
horas de este viernes 22 será el 
traspaso de los establecimientos 
educacionales al control del man-
do militar y la toma de posesión del 
proceso electoral.
Efectivos de las Fuerzas Armadas y 
personal de Carabineros van a cu-
brir los  422 locales de votación, 
distribuidos en las ocho provincias 
de la región, con 6.107 mesas.
"Mantendremos la misma orga-

nización que utilizamos para el 
proceso anterior", explicó al res-
pecto el comandante de la Armada 
de Chile, Luis Alberto Verdejo.
Respecto a las constancias para ex-
cusarse de ir a votar,  Carabineros 
indicó que sus cuarteles estarán 
habilitados para ello, aunque re-
cordaron que se trata de un proce-
so obligatorio, por lo que sólo vale 
ausentarse si se encuentra a más 
de 200 kilómetros de distancia del 
respectivo local de votación.
"Aquellas personas que se en-
cuentren a más de 200 kilómetros 
de distancia de su respectivo lo-
cal de votación deberán acercar-
se a los cuarteles de Carabineros, 
excepto para dejar la constancia 
por una parte en forma manual o 
a través de comisaría virtual con la 

validación posterior en las respec-
tivas unidades policiales", señaló el 
jefe de Zona (s) de Carabineros de 
Valparaíso, coronel Leonardo Cár-
denas. 
Por su parte, el nuevo delegado 
presidencial regional de Valparaí-
so, Yanino Riquelme, comentó tras 
la cita que "estamos tomando to-
das las medidas y estimamos que 
este proceso va a ser bastante 
más breve y, por lo tanto, el lla-
mado es a la participación. Este 
es un proceso con voto obligatorio, 
pero más allá de eso, creemos que 
debería haber un compromiso de 
toda la comunidad respecto de la 
participación, respecto de la elec-
ción de una autoridad regional, y 
que es parte además del proceso 
que nos hemos planteado hace 

muchos años de ir avanzando en la 
descentralización”.
Acerca de los establecimientos que 
serán locales de votación este do-
mingo 24 de noviembre, el seremi 
de Educación, Juan Pablo Álvarez, 
destacó que  "es un proceso elec-
cionario más acotado en tér-
minos de los votos que se van a 
generar y posteriormente poder 
restablecer el funcionamiento re-
gular el lunes".
La seremi de Gobierno, María Fer-
nanda Moraga, recordó a los traba-
jadores que "tienen tres horas por 
ley para que puedan acercarse 
hasta los recintos de votación y 
acceder a este derecho. Y en caso 
de que el empleador no cumpla con 
esta obligación, siempre pueden 
realizar la denuncia en la inspec-
ción del trabajo".
Finalmente,  desde la Seremi de 
Salud se hizo un llamado a los 
votantes a evitar exponerse a las 
altas temperaturas que se pueden 
registran este domingo, para lo 
cual Senapred estableció una Aler-
ta Temprana Preventiva por evento 
masivo.

422 locales de votación, 6.107 mesas, 
altas temperaturas y una Alerta 
Preventiva: Así serán las elecciones en 
la Quinta Región

Desde las 14:00 horas de este viernes 22 de noviembre, 
personal de la Armada y el Ejército de Chile tomarán el 
control de los establecimientos donde se llevarán a cabo 
las votaciones para la segunda vuelta por la Gobernación 
Regional de Valparaíso.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/422-locales-de-votacion-6-107-mesas-altas-temperaturas-y-una-alerta
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E n el marco de su visita al 
Congreso Nacional en Val-
paraíso, el presidente de 
Francia,  Emmanuel Ma-

cron,  manifestó el apoyo del país 
europeo a la postulación de Valpa-
raíso como sede de la Secretaría 
del Tratado para la Conservación 
de la Biodiversidad  más allá de 
las áreas de Jurisdicción Nacional 
(BBNJ, en inglés), conocido como 
Tratado de Alta Mar.
“Desde hace demasiado tiempo, 
empresas predadoras imponen 
cláusulas leoninas en detrimento 
de las poblaciones locales y em-
pobreciendo a las poblaciones. A 
eso decimos que no. Ha llegado la 
hora de dejar definitivamente de 
lado ese modelo.  La  extracción 
de recursos en Chile, como en to-
das partes del mundo, debe im-
perativamente traer  beneficios 

locales  y  respetar las más altas 
normas  medioambientales y so-
ciales”, señaló el mandatario.
Bajo ese contexto, aseguró que 
el compromiso de Francia -en la 
materia- “como país que tiene un 
profundo apego a la dignidad hu-
mana, como país socio de Chile, 
como país amigo, esta ambición de 
proteger nuestras tierras,  nuestros 
mares,  también es un compromi-
so  de proteger el alta mar y los 
océanos”.
“Tanto Chile como Francia, por su 
geografía, compartimos una mis-
ma ambición, la de  crear áreas 
protegidas en alta mar  y  luchar 
contra la pesca ilícita, ilegal y no 
registrada”, agregó.
En esa línea, afirmó estar “orgullo-
so de poder anunciar que  Francia 
ha firmado y va a impulsar a los 
demás países a  ratificar el tra-

tado  (de Alta Mar) del que usted 
acaba de hablar, señor presiden-
te, que nos permitirá construir 
este marco internacional”.
El Presidente complementó se-
ñalando que "esperamos poder 
anunciar las 60 ratificaciones con 
ocasión de la conferencia de Nacio-
nes Unidas sobre Océanos que or-
ganiza Francia en Niza en junio del 
2025 a la que les invitamos”.
Además, dijo estar “orgulloso” de 
“anunciar que  Francia apoya la 
candidatura de Valparaíso como 
sede del tratado sobre la biodi-
versidad en Alta Mar”.
Por su parte, el presidente del Sena-
do,  José García Ruminot, sostuvo 
que "nuestros casi seis mil quinien-
tos kilómetros de costa, y nuestra 
colosal riqueza de biodiversidad 
marina, convierten a  Chile en el 
mejor candidato para ser sede de 

la secretaría del acuerdo del cual 
Francia es firmante.  Esperamos 
contar con su apoyo, presidente, 
en esta definición”, enfatizó.
“En un entorno global en que ace-
chan riesgos como el populismo, 
el cambio climático, las guerras y 
las tentaciones totalitarias,  Fran-
cia y Chile están llamados a ser 
paradigmas de defensa de la de-
mocracia, fomento del multilate-
ralismo y promotores de la paz, 
la libertad, y la justicia social”, 
recalcó.

Presidente Macron da fuerte 
espaldarazo a Valparaíso para ser 
sede del Tratado de Alta Mar: "Francia 
apoya la candidatura"

"La extracción de recursos 
en Chile, como en todas 
partes del mundo, debe 
imperativamente traer 
beneficios locales y res-
petar las más altas normas 
medioambientales y socia-
les”, señaló el Mandatario 
desde el Congreso.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/presidente-macron-da-fuerte-espaldarazo-a-valparaiso-para-ser-sede-del
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P ese a las constantes crí-
ticas de ambos lados del 
espectro político regional 
por su desempeño en ma-

teria de seguridad, la semana pasa-
da la hoy exdelegada presidencial 
regional,  Sofía González, renunció 
a su cargo en el Gobierno para que-
dar habilitada para ser candidata 
a diputada por el Distrito 6 de la 
zona interior de la Región de Val-
paraíso. ¿Qué posibilidades reales 
tiene, luego de haber sido incluso 
apuntada por el mismo oficialis-
mo cuando lideró la aprobación 
por parte de la Comisión de Eva-
luación Ambiental del megapro-
yecto Maratué en Quirilluca, en 
Puchuncaví? ¿Cuánto pesa el Par-
tido Comunista en la zona interior 
y qué ha perdido en la costa?
Un factor no menor es el interés de 
varios diputados de la zona inte-
rior de ir a competir por un cupo al 
Senado, entre ellos  Diego Ibáñez, 
Andrés Longton y Camila Flores, 
lo que abriría el camino a González, 
que no tuvo mala votación ante-
riormente y que afianzó su conoci-
miento y relaciones con el Distrito 6 

durante su estadía en la Delegación 
Presidencial Regional, posiblemen-
te en detrimento de la zona costera.
La fonoaudióloga, oriunda de Qui-
llota, ya compitió en 2021 en la di-
putación por el distrito 6, pero no 
quedó, pese a obtener la no des-
preciable suma de 12.320 votos, 
más de los que logró, por ejemplo, 
la actual diputada del Frente Am-
plio Francisca Bello (8.741 votos), 
quien pasó a conformar parte del 
Congreso gracias a la alta votación 
de su lista en la que también esta-
ba el diputado Diego Ibáñez, que 
logró la primera mayoría en esos 
comicios con 34.425 sufragios a su 
favor.
Justamente ellos dos fueron los que 
más la criticaron cuando la Comi-
sión de Evaluación Ambiental que 
preside dio el vamos al megapro-
yecto Maratué en Puchuncaví. “La-
mentamos mucho la decisión del 

espacio y especialmente la falta 
de liderazgo de la delegada pre-
sidencial por continuar este pro-
yecto",  dijo  Bello  a mediados de 
octubre de este año.

Lo cierto es que la exdelegada no 
ha tenido un buen paso político 
por la delegación, y muestra de ello 
son  las ya incontables veces en 
que diputados de oposición han 
pedido su renuncia al cargo, de-
bido a la escalada de violencia en 
los crímenes y homicidios, junto a 
la sensación de inseguridad en la 
región completa, pero especial-
mente en la costa.
Según reporta la Subsecretaría de 
Prevención del Delito (SPD), en base 
a cifras proporcionadas tanto por 
Carabineros como por la Policía de 
Investigaciones (PDI),  hasta sep-
tiembre de este año se han regis-
trado un total de 89 homicidios 

consumados en la Quinta Región. 
Cabe consignar que a igual mes 
del año pasado esta cifra llegaba 
a 94.
Cuando se supo de su renuncia al 
cargo, no faltaron las críticas:  “Yo, 
la verdad, es que  tendría un poco 
de pudor antes de enfrentar o 
buscar enfrentar una candidatu-
ra electoral. Pero bueno... a este 
tipo de situaciones son las que 
nos tienen acostumbrados desde 
el Gobierno”,  dijo, por ejemplo, la 
diputada Camila Flores. 
“La Delegada ha sido cuestionada 
por su incapacidad para frenar el 
avance de la violencia y por su débil 
gestión en situaciones de emergen-
cia. Según datos del Ministerio Pú-
blico, las cifras de delitos de mayor 
connotación social en la región han 
revelado un incremento de 12% de 
los homicidios respecto al mismo 
período en 2023. Estos problemas 
se intensificaron durante el in-
cendio en febrero del 2024, una 
de las mayores catástrofes de la 
región, donde  la falta de coordi-
nación en la respuesta inmediata 
y la incapacidad de la Delegación 

El futuro político de la ex Delegada 
Presidencial de Valparaíso: Sofía 
González y su escenario camino a la 
Cámara de Diputados

La fonoaudióloga tiene un escenario abierto en el interior, con 
varios parlamentarios que buscarán el Senado y un enfoque 
que es evidenciado por militantes comunistas en detrimento 
de lo que pudo hacer por la zona costera. Esto le valió críticas 
por los problemas de seguridad y por la falta de liderazgo y re-
laciones políticas con autoridades, incluso de su mismo sector.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/el-futuro-politico-de-la-ex-delegada-presidencial-de-valparaiso-sofia
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para garantizar orden y seguri-
dad dejaron a cientos de damnifi-
cados sin un apoyo efectivo”, tam-
bién opinó Hotuiti Teao. 

PROBLEMAS EN LA COSTA
Sabida es la cercanía de González 
con la zona interior, ya sea por su 
candidatura anterior y principal-
mente por su origen en Quillota. De 
hecho, una de sus asesoras Giselle 
Ahumada logró ser consejera re-
gional por la zona en estas elec-
ciones pasadas, obteniendo más 
de 7 mil votos; mientras que la can-
didata del partido por la zona cos-
ta, Carolina Fernández -ex precan-
didata a la Gobernación Regional 
de Valparaíso- no logró ser elegida.
Esto se explica porque la tienda 
quedó debilitada en estas pasa-
das elecciones en la zona costera, 
pero  no así en la cordillera, don-
de obtuvieron 12 concejales, dos 
cores y salieron alcaldes que, de 
cierta manera, estaban apoyados 
por el partido, como en La Cruz, 
Filomena Navia; La Calera, John-
ny Piraino; y La Ligua, Patricio Pa-
llares.  “Está mucho mejor parado 

electoralmente en esa zona para lo 
que sigue el próximo año. Constru-
yeron relaciones políticas mucho 
más fuertes que las que se cons-
truyeron en la zona costa. Enton-
ces, por eso es que también viene a 
reconocerse el trabajo que hicieron 
ellos como equipo desde el punto 
de vista más político allí”, dice una 
fuente del PC.
Otra fuente del partido señala 
que  González “hizo un trabajo 
que la puso muy en el centro de 
referencia de las autoridades 
políticas y comunales de la zona 
interior y también de la gente, yo 
creo que por eso tenía ciertas dife-
rencias con Mundaca que se quedó 
un paso atrás y se centró mucho en 
repartir plata, plata, plata, plata y 
no tener mucha relación con los go-
biernos locales. O sea, hay que en-
tender que en los dos plebiscitos en 
las dos votaciones por la Constitu-
ción perdió en la zona interior que 
supuestamente era su zona.  Sofía 
González avanzó bastante en la 
zona interior”, algo totalmente 

opuesto a lo que se pudo ver en la 
zona costa, donde no tuvo buenas 
relaciones ni con Rodrigo Munda-
ca, ni con Macarena Ripamonti, por 
nombrar algunos referentes.
En la zona costa, el PC perdió una 
concejalía en Viña del Mar, la 

de  Pablo González, quien no fue 
a reelección, y pese a llevar cua-
tro candidatos, sólo lograron un 
cupo, el del actual edil  Nicolás 
López.  “Perdimos 1 y llegaron 3 
republicanos”, dice una militante. 
En Valparaíso salió  Alicia Zúñiga, 
actual concejala, pero  Edson Chá-
vez,  apoyado por el diputado  Luis 
Cuello, no logró la concejalía, obte-
niendo sólo 1.357 votos.  “Supues-
tamente debería haber sido más 
conocido, porque supuestamente 
acompaña apoyo a todos lados, 
pero esto demuestra lo contra-
rio”, dijo otro militante. 
Sobre esto último, una fuente del 
partido criticó que  “no hay un in-
terés real del diputado por rela-
cionarse con los municipios en 
general, hay un cierto aislacio-
nismo de apuntar mucho más a 
la política nacional. Prefiere más 
hablar de la AFP, prefiere hablar 
más de “Que pase la micro”, de 
por qué los huevos están más ca-
ros a nivel nacional. Es muy poco 
territorialista en general, y eso 

quedó claro en la elección munici-
pal, porque en Valparaíso iba Alicia 
Zúñiga y Edison Chávez, quien iba 
notoriamente apoyado por Cuello, 
es su jefe de gabinete, pero no sacó 
casi ningún voto, y eso demuestra 
la debilidad también del desplie-
gue territorial que tiene, porque si 
yo voy apoyado por un diputado, 
por lo menos tengo que sacar una 
cantidad de votos”,  mientras que 
otros militantes responsabilizan 
a Sofía González por preocupar-
se más por la zona interior que 
por las medidas para la costa y 
las relaciones políticas con sus 
autoridades. "Era sabida la nula 
relación con Mundaca y con Ripa-
monti", dice otra fuente.

EL DESAFÍO DEL NUEVO
DELEGADO
El panorama en la costa es com-
plejo tras estas elecciones: En Viña 
del Mar, el PC que antes tenía dos 
concejales y hoy uno, quedó como 
fuerza política después de los Re-
publicanos, Frente Amplio, la UDI, 
RN y el PS, obteniendo similar vota-
ción total que en el voto voluntario, 
lo que significa un desafío para el 
actual delegado presidencial re-
gional,  Yanino Riquelme.  ¿Hacia 
dónde apuntará los mayores es-

fuerzos en esta última etapa del 
gobierno, considerando el decai-
miento del partido en la costa y 
los intereses del mismo en insta-
lar a una senadora como la actual 
presidenta de la Cámara de Dipu-
tados, Karol Cariola?
De acuerdo a otra militante del 
partido,  González no tenía muy 
buena relación con los represen-
tantes dirigenciales de la costa, 
tampoco, algo que Yanino parece 
sí tener, quizás por su origen por-
teño. Además, indican que  ha fal-
tado coordinación también con el 
diputado del partido, Luis Cuello. 
“En la Costa la delegada González 
tampoco tuvo como mucha fluidez 
para trabajar con el partido. No 
hubo ninguna fluidez, lo ha dicho el 
mismo diputado Cuello, que no te lo 
va a decir, pero es así. Lo único que 
hicimos con las organizaciones 
sociales a través del compañero 
Luis Cuello fue un proyecto que 
iba a haber de paraderos de loco-
moción colectiva y que se va a ha-
cer en forma participativa, pero 
luego tocó el incendio y se acabó. 
Yo creo que ella siempre le apostó 
a La Ligua, a Petorca, Quillota, Hi-
juelas, a esos lugares”.
Hay que recordar que González ha 
participado en varios comicios en la 
zona interior, desde las elecciones 
municipales de 2016 como candi-
data a concejala por Quillota, y lue-
go en 2021, previo a las parlamen-
tarias, como candidata a concejala 
por Hijuelas. Sin duda, la exdelega-
da pondrá -y puso ya, durante su 
estadía en la Delegación Presiden-
cial Regional- todas sus fichas en 
esta candidatura parlamentaria, 
esta vez con más apoyos de la zona 
interior, con una consejera elec-
ta muy cercana a ella, y  además, 
probablemente con el apoyo de 
Rodrigo Mundaca si es que gana 
la elección a gobernador, no por 
nada comenzó hace unos días a 
hacer campaña, en terreno y por 
redes sociales, como nunca antes, 
por el hombre de Modatima con 
una de las fotos que no se habían 
visto hasta ahora entre los dos.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/el-futuro-politico-de-la-ex-delegada-presidencial-de-valparaiso-sofia
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/el-futuro-politico-de-la-ex-delegada-presidencial-de-valparaiso-sofia
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/el-futuro-politico-de-la-ex-delegada-presidencial-de-valparaiso-sofia
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C on el objetivo de fortale-
cer los primeros meses 
de gestión de las auto-
ridades electas en los 

comicios del 26 y 27 de octubre 
pasado a nivel comunal y regional, 
la  Contraloría General de la Re-
pública  impulsó una capacitación 
en todo el territorio nacional.
No obstante, sólo 286 de las 2.896 
autoridades electas se han inscri-
to en la iniciativa a nivel nacional, 
situación que se vuelve aún más 
escandalosa si la lupa se pone sólo 
sobre la Región de Valparaíso, don-
de sólo 36 representantes locales 
se han sumado.
De este número de autoridades 
inscritas en la inducción del ente 
fiscalizador de los órganos del Es-
tado,  28 de ellos son concejales 
electos, 6 son consejeros regio-
nales y sólo 2 son alcaldesas que 
asumirán sus funciones en 15 días 
más.

CONCEJALES INSCRITOS
Carol Velásquez Barra, Algarrobo
Rodrigo Poblete Saavedra, Cabildo
Sebastián Carvajal Araya, Cabildo
Rodolfo Bravo Cerda, La Calera
Pamela Álvarez Morales, Cartage-
na
Claudia Villar Ahumada, Catemu
Paulina Zúñiga Guevara, Concón
Alexis Muñoz Díaz, El Quisco
Karime Chamal Ormeño, El Quisco
Francisco Lagos Cortés, El Tabo
Cristián Ahumada Castillo, Hijuelas
Maritza Varas Torres, Llay-Llay
Solange Pizarro Sorricueta, Llay-
Llay
Beatriz Apablaza Martínez, Olmué
Trinidad Cisternas Gutiérrez, Olmué
Juan Ignacio Reinoso Méndez, Pa-
pudo
Jaime Paredes Reyes, Petorca
Ondina Figueroa Figueroa, Petorca
Andrea Lodi Recabarren, Puchun-
caví
Juan Peña Bernal, Puchuncaví
Daniel Raab Camalez, Quilpué

Paola Toledo Orellana, Quilpué
Gonzalo Miranda Figueroa, Rinco-
nada
José Antonio Fuentes Tapia, Rinco-
nada
Manuel Ibaceta Lara, Esteban
Claudio Núñez Agüero, Santo Do-
mingo
Jorge López Morales, Valparaiso
Vicente Celedón Collao, Valparaiso

CONSEJEROS REGIONALES
Cristián Pinilla Ibacache
Felipe Córdoba Araya
Giselle Ahumada Espina
Catalina Thauby Krebs
Omar Valdivia Álvarez
Paulina Yáñez Gula

ALCALDESAS
Claudia Adasme, Papudo
Elizabeth Arévalo Pakarati, Isla de 
Pascua
La iniciativa de la Contraloría tiene 
como objetivo  fortalecer los pri-
meros meses de gestión las nue-
vas autoridades electas, además 
de promover una administración 
territorial eficiente, sustentada en 
un liderazgo ético y responsable, 
para construir e implementar polí-

ticas públicas acordes a las necesi-
dades locales.
En ese sentido, desde el órgano de 
control detallaron que el programa 
de trabajo comenzó el 5 de noviem-
bre con el curso online «Liderazgo 
y Gestión Estratégica: Herra-
mientas para un Servicio Público 
Eficiente». Luego, la iniciativa cul-
minará con un taller presencial si-
multáneo en todas las regiones del 
país, el 27 de noviembre.
Entre las temáticas que se abor-
darán, destacan fundamentos ju-
rídicos y normativos de la gestión 
pública, administración territorial, 
ética pública, transparencia y los 
principales hallazgos de control 
externo relacionados con la gestión 
territorial.
Cabe recordar que los alcaldes y 
concejales que resultaron electos a 
fines de octubre asumirán sus fun-
ciones por el periodo 2024-2028 
el 6 de diciembre; mientras que los 
consejeros regionales y los gober-
nadores ya electos o por serlo este 
domingo deberán comenzar sus 
administraciones a partir del  6 de 
enero del próximo año.

Sólo 2 de 38 alcaldes electos en la V 
Región se inscribieron a capacitación 
de Contraloría para fortalecer sus 
gestiones: Papudo y Rapa Nui

En materia de concejales, la Contraloría General de la Repú-
blica informó que son 28 las autoridades edilicias inscritas; 
mientras que en consejeros regionales la cifra llega a 6.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/solo-2-de-38-alcaldes-electos-en-la-v-region-se-inscribieron-a
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E sta semana, y tras un perío-
do que se extendió por más 
de dos años en una mesa de 
trabajo, ocho sindicatos y 

dos cooperativas de pescadores ar-

tesanales suscribieron el «Acuerdo 
por la Sostenibilidad de la Pesca 
Artesanal», que permitirá hacerse 
cargo de múltiples observaciones 
que han realizado los pescadores al 

proyecto Puerto Exterior en el pro-
ceso de evaluación ambiental.
La senadora por la Región de Val-
paraíso, Isabel Allende Bussi, des-
tacó que “de esta forma, se avanza 
en el proceso de expansión del 
Puerto de San Antonio, hacien-
do  parte las observaciones ciu-
dadanas, proceso que esperemos 
que culmine a fines de este 2024, 
para continuar su tramitación am-
biental”.
En esa línea, la parlamentaria so-
cialista planteó que "desde un co-
mienzo hemos dicho fuertemente 
que se trata de una obra muy re-
levante para nuestra región, -al 
igual que la expansión del Puerto 
de Valparaíso- pero que debe rea-

lizarse  considerando las preocu-
paciones de los habitantes de San 
Antonio, resguardando y minimi-
zando los impactos socioambien-
tales que esta obra trae aparejada”.
También comentó que “así se hizo 
por ejemplo en el proceso que im-
plicó la modificación del proyecto, 
que culminó en el reconocimiento 
de Ojos del Mar como humedal 
urbano por parte del Ministe-
rio del Medioambiente, y que fue 
acompañado con medidas como 
la creación del Parque Lagunas de 
Llolleo y la eliminación del verti-
miento mar adentro, para utilizarlo 
en un 100% en las obras de relleno 
y rompeolas”.
Finalmente, la senadora Allende in-
dicó que “esperamos que el proceso 
de diálogo con vecinos y vecinas 
de San Antonio continúe de buena 
manera y se puedan lograr otros 
acuerdos significativos, que permi-
tan concretar y dar vida a la expan-
sión del principal puerto del país, lo 
que significará una  inversión de 
más de U$4.000 millones, y un 
importante reimpulso a la activi-
dad portuaria de nuestra región”.

Senadora Allende dice que "se 
requiere más diálogo y participación" 
para impulsar la actividad portuaria 
sustentable en la V Región

La parlamentaria destacó la 
suscripción del «Acuerdo por 
la Sostenibilidad de la Pesca 
Artesanal» entre ocho sindi-
catos y dos cooperativas de 
pescadores artesanales.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/senadora-allende-dice-que-se-requiere-mas-dialogo-y-participacion-para
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S eis efectivos del Depar-
tamento Antidrogas del 
OS7 de Carabineros  fue-
ron detenidos y separados 

de sus funciones en la comuna de 
San Felipe, a la espera de ser dados 
de baja por presunta adulteración 
de estupefacientes.
Los uniformados estarían vincula-
dos a delitos de corrupción. En con-
creto, a la  adulteración de droga 
incautada, en medio de procedi-
mientos realizados en esta ciudad 
ubicada en la zona cordillerana de 
la Región de Valparaíso.
La investigación interna estuvo a 
cargo del propio  Departamento 

Antidrogas, en conjunto con Asun-
tos Internos, cuyo personal logró 
determinar que estos siete funcio-
narios habrían estado vinculados a 
estos delitos.
Luego, el  Sistema de Análisis Cri-
minal y Focos Investigativos de la 
Fiscalía Regional de Valparaíso, 
desde principios del año 2024, es-
tuvo dirigiendo esta investigación, 
la cual se generó en virtud de una 
denuncia del propio Departamento 
Anticorrupción e Investigación Pa-
trimonial del OS-7 Drogas de Cara-
bineros de Chile.
El fiscal de la Unidad de Análisis 
Criminal y Focos Investigativos 
de la Fiscalía Regional de Valpa-
raíso, Maximiliano Krause, indicó 
que  "esa denuncia decía relación 
con una serie de irregularidades 
que podían ser constitutivas de 
delitos, que involucraban a al-
gunos funcionarios de la sección 
OS-7 San Felipe".
Con estos antecedentes y tras su 
corroboración,  la institución  de-

terminó realizar un sumario in-
terno, además de la detención de 
los presuntos involucrados.
"El Ministerio Público dispuso 
una orden de investigar, a partir 
de la cual fue posible –gracias al 
compromiso del Departamento 
de Investigaciones Patrimoniales 
y Anticorrupción de OS-7– mante-
ner en absoluto secreto durante 
todo el desarrollo de la investi-
gación, con miras a descubrir con 
mayor profundidad la naturaleza 
de los actos denunciados y tam-
bién otros actos que habrían ocu-
rrido y que fueron ocurriendo", 
agregó el fiscal Krause.
El Juzgado de Garantía autorizó la 
detención de seis funcionarios poli-
ciales y de otras personas vincula-
das a delitos de tráfico de drogas, 
obstrucción a la investigación, 
falsificación de instrumento pú-
blico, receptación y otros deli-
tos  que serán informados en la 
audiencia de formalización en el 
Juzgado de Garantía de Viña del 

Mar.
La Fiscalía de San Felipe, en tanto, 
decidió ampliar hasta el lunes 25 
la detención de los seis policías; 
esto, con el objetivo de recabar in-
formación, tal como el rol de cada 
una de las seis personas, junto a 
determinar si están vinculados a 
otros ilícitos.
"La investigación aún continúa 
con diligencias, por lo que se ha 
dispuesto el secreto y sólo se pue-
de informar lo señalado en esta 
declaración. De estos anteceden-
tes, la Fiscal Regional de Valparaí-
so dispuso que fuera el Sistema de 
Análisis Criminal y Focos Investi-
gativos quien, se hiciera cargo de 
las diligencias, atendido en primer 
lugar la gravedad de los hechos y la 
relevancia que podía tener", cerró 
Krause. 
Desde Carabineros informaron 
que  los seis funcionarios están 
apartados de sus funciones y que 
ya se inició su proceso de baja de la 
institución. 

Seis carabineros del Departamento 
Antidrogas de San Felipe fueron 
detenidos por presunta adulteración 
de estupefacientes

La institución determinó 
realizar un sumario 
interno, además de la 
detención de los presuntos 
involucrados, quienes 
fueron denunciados ante el 
Ministerio Público.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/siete-carabineros-del-departamento-antidrogas-de-los-andes-fueron
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Un hombre de 22 y una mujer de 
29 años fueron detenidos por Ca-
rabineros en sendos procedimien-
tos realizados en los alrededores 
de la plaza Echaurren de Valpa-
raíso.
En el marco del reforzamiento de 
la seguridad y focalización de 
vigilancia policial, funcionarios 
de la 2ª Comisaría Central reali-
zaron un operativo en el plan de la 
comuna.
Específicamente en los alrededo-
res de la tradicional plaza Echau-
rren, en el barrio Puerto, detuvie-
ron a dos personas por el delito 
de tráfico de drogas.
La policía uniformada explicó que 
ambos sujetos fueron sorprendi-
dos realizando sendas transac-
ciones de droga en el sector fun-
dacional de Valparaíso.
Tras hacer revisión de sus perte-
nencias, se detectó que portaban 
dosis de pasta base de cocaína, 
además de dinero en efectivo pro-
ducto del tráfico.
Tanto el hombre de 22 como la 
mujer de 29 años pasarán a con-
trol de detención.

Continuando con las diligencias 
por el delito de hurto que afectó 
a una conocida empresa vinícola 
nacional, detectives de la Brigada 
de Investigación Criminal (Bicrim) 
de la PDI San Antonio detuvieron a 
cuatro sujetos que eran los  encar-
gados de comercializar y mante-
ner en sus viviendas parte de los 
licores sustraídos.
De este modo, los detectives de la 
Bicrim, a través de la Fiscalía local 
de San Antonio, gestionaron las 
órdenes de entrada y registro para 
tres domicilios del sector de Llolleo.
En el lugar incautaron 376 botellas, 
acreditando además que  los de-
tenidos eran los proveedores del 
restaurante de Cartagena donde 
se vendían los vinos, que a fines 
de octubre iban a ser exportados a 
China y a Japón.
En este contexto,  la PDI recuperó 
en una de las viviendas un arma 
de fuego, correspondiente a un re-
vólver calibre 32; seis cartuchos de 
escopetas calibre .12; y dinero en 

efectivo, presuntamente producto 
de la venta de las especies sustraí-
das.
Cabe señalar que como parte de la 
investigación, ya son ocho las per-
sonas detenidas y se continúa con 
las indagaciones para establecer 

las circunstancias en que ocurrie-
ron los hechos y el grado de partici-
pación de cada uno de ellos en este 
ilícito.
Por otra parte, los últimos cuatro 
imputados fueron puestos a dis-
posición del Juzgado de Garantía 

de San Antonio, por los  delitos 
flagrantes de receptación e In-
fracción a la Ley sobre Control de 
Armas y Explosivos. En cuanto a 
las especies recuperadas, la policía 
civil explicó que serán entregadas a 
la empresa afectada.

Detienen a dos personas que fueron sorprendidas 
realizando una transacción de drogas en la plaza 
Echaurren de Valparaíso

En San Antonio caen otros cuatro sujetos vinculados a robo de 
vinos de exportación

Tras hacer revisión de 
sus pertenencias, se 
detectó que el hombre 
(22) y la mujer (29) 
portaban dosis de pasta 
base de cocaína, además 
de dinero en efectivo 
producto del tráfico.

Detectives de la Brigada de Investigación Criminal explicaron 
que eran los encargados de comercializar y mantener en sus 
viviendas parte de los licores sustraídos.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/detienen-a-dos-personas-que-fueron-sorprendidas-realizando-una
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/en-san-antonio-caen-otros-cuatro-sujetos-vinculados-a-robo-de-vinos-de
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L a Contraloría General de 
la República es el máximo 
órgano fiscalizador del Es-
tado y entre sus funciones 

justamente está perseguir la res-
ponsabilidad civil de quienes da-
ñen el patrimonio público, fiscalizar 
municipalidades y las corporacio-
nes municipales, como otros esta-
mentos públicos.
El pasado 26 y 27 de octubre hubo 
elecciones y resultaron electos 
2.896 autoridades a nivel país, es 
por esa razón que la Controla-
ría, ahora dirigida por primera 
vez por una mujer como Dorothy 
Pérez, impulsó una capacitación 
justamente orientada a estas au-
toridades y así entregarles herra-
mientas y conocimientos para sus 
primeros meses de gestión.
Pero el desaire que le han hecho 
las autoridades electas del país, 
alcaldes, concejales y consejeros 
regionales y la demostración que 
poco les importa quizás conocer 
la forma como en ente contralor 
fiscaliza es aberrante.
De las 2.896 autoridades electas 
sólo 286 se inscribieron en la ca-
pacitación. De los 344 alcaldes 
electos sólo están inscritos 13. De 
nuestra región de Valparaíso, de 
las 38 comunas apenas dos y de 
los 2.245 concejales a nivel país 
sólo se inscribieron 224.
Qué hablar de los consejeros regio-
nales, ellos son 302 electos y sólo 
están inscritos 49.
La participación es baja, la zona con 
menor inscripción de sus autorida-
des es la Región de Magallanes y la 
Antártica Chilena, con un 3,49%. Le 
siguen Arica y Parinacota con un 

5,66%, Los Ríos con un 5,94%, y del 
Maule con un 6,3%.
Lo que pretende esta capacitación 
de la Contraloría es justamente 
fortalecer los primeros meses de 
gestión de las nuevas autorida-
des. También busca promover una 

administración territorial eficiente, 
sustentada en un liderazgo ético y 
responsable, para construir e im-
plementar políticas públicas acor-
des a las necesidades locales.  
De la Región de Valparaíso, sólo 
las alcaldesas Claudia Adasme 
de Papudo y Elizabeth Pakarati 
de Isla de Pascua se inscribieron.

Esto demuestra que muchas de 
las autoridades que en tiempos 
de campaña hablan de eficiencia, 
transparencia o rigurosidad sim-
plemente lo hacen para el discurso. 
Es justamente nuestra región la 
que conoce casos emblemáticos 
de corrupción o desórdenes ad-
ministrativos en sus administra-
ciones. Demás está recordar lo de 
Virginia Reginato en Viña del Mar 
o lo de Juan Galdames en Rinco-
nada, y para qué vamos a hablar 
del hoy ex edil privado de libertad 
José Luis Yáñez.
Es indispensable que las autori-

dades que son electas y que nos 
representan no sólo ganen en las 
urnas, sino que deben tener un 
cabal conocimiento de las compe-
tencias y herramientas del cargo 
que van a ostentar. Saber cuáles 
son las competencias de un conce-
jal, conocer situaciones tan básicas 
como cuántas personas de con-

fianza puede contratar un alcalde 
o Gobernador o Gobernadora para 
iniciar una gestión. En el fondo, se 
trata de tener claridad de qué 
debe hacer y cómo lo debe hacer.
Muchas veces vemos candidatos 
y candidatas que hablan con una 
seguridad máxima, pero que en el 
fondo no tienen conocimiento, pero 
convencen. Eso es un verdadero 
peligro. Hoy estas cifras develadas 
por la Contraloría lamentablemen-
te muestran que no existe mucho 
interés de nuestras autoridades 
electas en justamente conocer me-
jor sus herramientas y responsabi-

lidades. Es de esperar que en los 
próximos años no conozcamos de 
otras Reginato, de otros Yáñez o 
de otros Galdames, porque lo que 
está claro es que la mirada de la 
Contraloría en las manos de Pé-
rez será mucho más aguda. Eso ya 
se huele.

Feo desaire a 
Contraloría

Editorial
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L a ministra de la Secretaría 
General de Gobierno,  Ca-
mila Vallejo, respondió al 
llamado del diputado Ma-

nuel Mellado para que el Presidente 
Gabriel Boric  pida perdón  por el 
manejo del «Caso Monsalve».
La secretaria de Estado también 
mencionó la disposición del Man-
datario para responder a las pre-
guntas de la comisión investiga-
dora del Congreso.
La autoridad destacó que el mismo 
día que se conoció la denuncia, el 
Presidente citó al exsubsecretario, 
le instruyó ponerse a disposición 
de la justicia y comenzó a revisar la 

continuidad de su cargo, lo que lle-
vó a su reemplazo el 17 de octubre. 
Además, se instruyó una investiga-
ción sumaria ajustada a los proto-
colos y se puso a disposición de la 
víctima los elementos necesarios.
La ministra mencionó que se pro-
movió otra investigación a través 
del  Consejo de Defensa del Esta-
do  y se solicitó una investigación 

sumaria a la  Contraloría General 
de la República.
Afirmó que, aunque puede haber 
críticas legítimas, el Ejecutivo  uti-
lizó todos los protocolos y leyes 
vigentes para proteger a la vícti-
ma y asegurar que la justicia opere 
correctamente.
Reiteró que el Gobierno entiende 
el difícil momento que atraviesa la 

familia y la víctima, y que han ac-
tivado todos los mecanismos lega-
les y protocolares para abordar el 
caso. Por otro lado, mencionó que 
el Presidente ha estado dispuesto 
a  colaborar con la investigación, 
prestando declaración voluntaria 
al fiscal y respondiendo a las pre-
guntas de la prensa.
Finalmente, Vallejo subrayó que, 
a pesar de las intenciones políti-
cas,  el Presidente seguirá pro-
porcionando toda la información 
necesaria para la investigación, 
manteniendo la transparencia y la 
colaboración con las autoridades.

Gobierno descarta pedir perdón por 
el manejo comunicacional del «Caso 
Monsalve»

La ministra de la Secretaría General de Gobierno, Camila Valle-
jo, afirmó que, aunque puede haber críticas legítimas, el Ejecu-
tivo utilizó todos los protocolos y leyes vigentes para proteger 
a la víctima y asegurar que la justicia opere correctamente.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/gobierno-descarta-pedir-perdon-por-el-manejo-comunicacional-del-caso
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E l Presidente Gabriel Boric 
asistió al  «Encuentro por 
Chile», instancia de diálo-
go impulsada por Tenemos 

que Hablar de Chile, la Pontificia 
Universidad Católica y la Univer-
sidad de Chile, que se realizó en la 
Estación Mapocho.
El objetivo de esta iniciativa es ge-
nerar propuestas concretas dota-
das de alto consenso técnico y so-
cial para  abordar algunos de los 
principales problemas de Chile.
Al respecto, el mandatario valoró la 
instancia que generan las univer-
sidades, "porque en época de crisis 
de confianza hay pocas institucio-
nes que hoy tienen la confianza de 
la ciudadanía.  Unas de ellas son 
las universidades. Chile necesita 
instancias como esta".
«Encuentro por Chile» contempló 
una etapa de consulta digital, que 

incluyó cuatro preguntas sobre 
las oportunidades y desafíos que 
enfrentará Chile en los próximos 
cinco años. Se abrió al público el 4 
de octubre de 2024 y reunió 5.229 
respuestas válidas.
"Cuando uno revisa parte de los 
resultados de los diálogos que se 
realizaron, entiendo de manera 
virtual, uno no puede negar que  lo 
que prima es el pesimismo. Y yo 
les digo ¿de dónde viene el pesimis-
mo? Pensémoslo y pensemos dón-
de estamos hoy como Chile. Creo 
que tenemos muchas cosas de las 
que estar orgullosos" reflexionó el 
jefe de Estado.
Otra etapa incluye mesas de tra-
bajo durante el primer semestre de 
2025, en las que académicos de la 
PUC y la U. de Chile y expertos/as 
analizarán las prioridades y metas 
definidas en la consulta digital y en 

el Diálogo Ciudadano por el Futuro, 
y se considerará la factibilidad de 
desarrollar propuestas de políticas 
públicas consensuadas en esas 
áreas.
Sobre esto, el Presidente Gabriel 
Boric enfatizó en que "para cuidar 
nuestra democracia tenemos que 
ser capaces de responderle a la 

gente con  políticas públicas que 
mejoren su calidad de vida, si al 
final para eso está la democracia, 
para entendernos entre distintos 
en función de un bien común com-
partido".
El resultado de este trabajo será 
presentado a los/as candidatos/as 
presidenciales 2025, a autoridades 
políticas, sociales, gremiales e inte-
lectuales y a la opinión pública.
"Valoro que los resultados de esta 
iniciativa no se queden solamente 
en un diálogo o en un papel. Van a 
ser sistematizados y entregados 
espero a mí, pero también y sobre 
todo a quienes vendrán después, 
a los candidatos presidenciales que 
les tocará enfrentar los desafíos del 
próximo período", concluyó el man-
datario.

Presidente Boric llamó a "cuidar" 
la democracia en el «Encuentro por 
Chile»: "Tenemos que ser capaces de 
responderle a la gente"

El espacio en el que 
participó el Mandatario 
busca propiciar el 
encuentro ciudadano 
y el diálogo político en 
torno a la definición de las 
prioridades y las metas 
para el futuro del país.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-boric-llamo-a-cuidar-la-democracia-en-el-encuentro-por
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E l presidente de la UDI, dipu-
tado  Guillermo Ramírez, 
respondió a la ministra de 
la Secretaría General de 

Gobierno, Camila Vallejo, quien pi-
dió a la oposición que deje de usar 
una supuesta minuta comunica-
cional para acusar al Gobierno por 
un "pacto de silencio" en el «Caso 
Monsalve».
"La gran mayoría de los chilenos 
cree que acá se intentó ocultar el 
«Caso Monsalve»  hasta después 
de las elecciones municipales, no 
solamente nosotros", aseguró en la 
misma actividad en que participa-
ron el Presidente Gabriel Boric y la 

vocera de Gobierno.
"El manejo pésimo del Gobierno no 
tiene otra explicación y por lo tanto, 
creo que  estas críticas son legíti-
mas y son justas", añadió el parla-
mentario el término del «Encuentro 
por Chile», que se realizó en la Esta-
ción Mapocho.
"Las decisiones respecto al «Caso 
Monsalve» las tomó el Presidente 

de la República, yo no soy de aque-
llos que apuntan ni a la ministra 
Tohá, ni a la ministra Vallejo, ni a 
la ministra Orellana, y por lo tanto 
creo que si hay un cambio de gabi-
nete por esta situación, no serviría 
de nada", agregó.
"Si va a haber un cambio de gabi-
nete, que sea para mejorar la ges-
tión del Gobierno, que en muchos 

aspectos está haciendo agua, y no 
han sido capaces de enfrentar de 
buena manera los desafíos que hoy 
día Chile requiere", enfatizó.
En cuanto a las filtraciones en el 
«Caso Monsalve», expresó que "la 
utilización mediática y política de 
acciones que son judiciales al final 
lo que hace es entorpecer la labor 
de la justicia, es generar dema-
siadas sospechas en la ciudada-
nía".
"A veces se filtran cosas de mane-
ra parcial, con cierta intencionali-
dad,  no creo que las filtraciones 
le hagan bien a los procesos de 
justicia", concluyó.

Presidente de la UDI responde a Vallejo 
y dice que "la gran mayoría de los 
chilenos cree que se intentó ocultar" el 
«Caso Monsalve»

El diputado Guillermo Ramírez acusó que el gobierno intentó 
ocultar el caso del exsubsecretario del Interior hasta después 
de las elecciones municipales.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-de-la-udi-responde-a-vallejo-y-dice-que-la-gran-mayoria-de
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E l 26 de septiembre, la fiscal 
Lorena Parra indicó que el 
exministro del Interior, An-
drés Chadwick, sería cita-

do a declarar como imputado en el 
«Caso Audio», por el que Luis Her-
mosilla está en prisión preventiva.
Esta citación se concretó el  18 de 
noviembre, cuando la exautori-
dad compareció ante el fiscal Mi-
guel Ángel Orellana  y renunció a 
su derecho a guardar silencio.
La nueva investigación surgió de 
mensajes entre Hermosilla y Álvaro 
Jalaff sobre permisos para el pro-
yecto Parque Capital. El empresa-
rio solicitó ayuda al abogado para 
acelerar los permisos del mega-
proyecto en Lampa,  contactando 
a autoridades como Chadwick y 
el exministro de Vivienda, Felipe 
Ward.

Según consigna La Tercera, la com-
parecencia de Chadwick se realizó 
en secreto, mientras los medios de 
comunicación se centraban en la 
formalización de Manuel Monsalve. 
El exministro llegó acompañado de 
su abogado, Samuel Donoso, y res-
pondió preguntas sobre su papel 
en las conversaciones extraídas 
del celular de Hermosilla.
En dichas conversaciones, Hermo-
silla mencionaba a Chadwick como 
“ACH” en sus chats con Jalaff y 
otros empresarios, buscando favo-
res para sus proyectos. Esto llevó 
a la Fiscalía a investigar el posible 
tráfico de influencias en favor de 
la empresa de los Jalaff, de quie-
nes Chadwick también era cerca-
no.
El exsecretario de Estado negó pú-
blicamente haber discutido temas 

sensibles con el Fiscal Nacional, Án-
gel Valencia, y Hermosilla.
Además, la investigación aborda 
una transferencia de más de $190 
millones de Hermosilla a Chad-
wick, que este último asegura fue-
ron pagos por servicios profesio-
nales. Esta transferencia también 
forma parte de lo que el exministro 
tuvo que explicar ante los fiscales.
En la audiencia de formalización de 
Luis Hermosilla y la abogada Leo-
narda Villalobos, se mencionó el in-
forme en derecho pagado a través 

del ministro de la Corte Suprema 
Jean Pierre Matus,  relacionado 
con la defensa de la acusación 
constitucional de Chadwick en 
2019.
Estos antecedentes, junto con otros 
detalles extraídos de las conversa-
ciones de Hermosilla, componen el 
marco de la declaración de Chad-
wick ante la Fiscalía, que sigue 
investigando  posibles delitos de 
tráfico de influencias y otros ac-
tos ilícitos en favor de Hermosilla 
y sus asociados.

Exministro Andrés Chadwick declaró 
en calidad de imputado por la arista 
'Parque Capital' del «Caso Audio»

El lunes 18 de noviembre el exministro del Interior de 
la administración del expresidente Sebastián Piñera 
compareció ante el fiscal jefe de Alta Complejidad, Miguel 
Ángel Orellana.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/exministro-andres-chadwick-declaro-en-calidad-de-imputado-por-la-arista
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S ólo 286 de las 2.896 au-
toridades electas  el pa-
sado 26 y 27 de octubre, 
entre ellos gobernadores, 

consejeros, alcaldes y conceja-
les, se han inscrito en la capacita-
ción impulsada por la Contraloría 
General de la República  (CGR) 
para fortalecer los primeros meses 
de gestión de quienes asumirán los 
cargos comunales y regionales.
Así, por ejemplo, de los 344 alcal-

des que resultaron electos, solo 
están inscritos 13. Se trata de los 
alcaldes electos de  Antofagasta, 
Freire, Futaleufú, Isla de Pascua, 
Lago Verde, Lebu, Longaví, Mos-
tazal, Ovalle, Papudo, Puerto Va-
ras, Quirihue, y San Nicolás.
En el caso de los 2.245 concejales, 
apenas 224 están inscritos y rea-
lizando el curso. En este ámbito, 
únicamente los municipios de  Co-
chamó, Iquique, Peñalolén, Quin-
ta Normal, Talca, Santiago y San 
José de Maipo tienen tres conce-
jales realizando la capacitación. 
Todas las demás comunas tienen 
menos representantes que esa ci-
fra.
En tanto, de los 302 consejeros re-
gionales escogidos, solo están par-
ticipando 49, los que se dividen de 
la siguiente manera:  Antofagasta 
(6), Arica y Parinacota (1), Ataca-
ma (2), Aysén (2), Coquimbo (3), 
La Araucanía (2), Los Lagos (3), 
Los Ríos (2), Magallanes y Antár-

tica Chilena (2) Ñuble (3), Tarapa-
cá (1), Valparaíso (6), Biobío (3), 
Del Libertador General Bernardo 
O’Higgins (6), y Santiago (7).
Respecto de los porcentajes gene-
rales de participación por región, la 
zona con menor inscripción de sus 
autoridades es la Región de Maga-
llanes y la Antártica Chilena con 
un 3,49%, le siguen  Arica y Pari-
nacota con un 5,66%, Los Ríos con 
un 5,94% y del Maule con un 6,3%.
La CGR recordó que alcaldes y con-
cejales asumirán sus nuevos cargos 
el próximo 6 de diciembre, mientras 
que consejeros y gobernadores lo 
harán el 6 de enero de 2025.

MEJOR GESTIÓN
El objetivo de la iniciativa, a cargo 
del Centro de Estudios de la Admi-
nistración del Estado (CEA) de la 
Contraloría, es  fortalecer los pri-
meros meses de gestión las nue-
vas autoridades. También busca 
promover una administración te-

rritorial eficiente, sustentada en un 
liderazgo ético y responsable, para 
construir e implementar políticas 
públicas acordes a las necesidades 
locales.
El programa de trabajo —a cargo 
del Centro de Estudios de la Ad-
ministración del Estado (CEA)— 
comenzó el 5 de noviembre con 
el  curso online “Liderazgo y Ges-
tión Estratégica: Herramientas 
para un Servicio Público Eficien-
te”. Posteriormente, la iniciativa 
culminará con un taller presencial 
simultáneo en todas las regiones 
del país, el 27 de noviembre.
Entre las temáticas que se abor-
darán destacan fundamentos ju-
rídicos y normativos de la gestión 
pública, administración territorial, 
ética pública, transparencia y los 
principales hallazgos de control 
externo relacionados con la gestión 
territorial.

Sólo 286 de las 2.896 autoridades 
recién electas se han inscrito en 
capacitación de Contraloría

El objetivo de la 
iniciativa, a cargo del 
Centro de Estudios de la 
Administración del Estado 
(CEA) de la Contraloría, 
es fortalecer los primeros 
meses de gestión las 
nuevas autoridades.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/solo-286-de-las-2-896-autoridades-recien-electas-se-han-inscrito-en
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C omo una  “traición a la 
atención primaria por 
parte del Parlamen-
to”  calificó la presidenta 

de la Confederación Nacional de 
Funcionarios y Funcionarias de la 
Salud Municipalizada (Confusam), 
Gabriela Flores, la  reciente apro-
bación en el Senado del presu-
puesto del sector.
La dirigenta de la organización 
remarcó que, previamente, se con-
versó con los parlamentarios para 
que apoyasen la propuesta de 
Confusam de  elevar el per cápita 
basal en un plazo de tres años, 
llegando en 2025 -en una primera 
etapa- casi a 13 mil pesos, pero -fi-
nalmente- este quedará en menos 
de doce mil.

Gabriela Flores advirtió que este 
“congelamiento” del presupues-
to  tendrá graves consecuencias 
para los más pobres del país, so-
bre todo en zonas rurales. Agregó 
que en el Congreso se decidió “en-
tregar mayores recursos a la salud 
centralizada: ¡Bien por Chile!, pero 
se cayó el legado de este Gobierno 
en salud primaria”, argumentó.
Afirmó que es un contrasentido que 
se plantease priorizar la atención 
primaria bajo el actual mandato 

y no se cumpliese: “Lamento que 
el Presidente Boric le mintiese a 
esta organización, comprome-
tiéndose a impulsar el nivel pri-
mario durante su campaña y no 
cumpliendo con su compromiso. 
Presidente, dígale a los alcaldes del 
país qué deberán dejar de hacer en 
salud para que les alcance el presu-
puesto que su Gobierno propuso y 
aprobó el Parlamento.”
Por su parte, el dirigente nacional, 
Jury Nova, enfatizó que el aumen-

to de trescientos pesos para 2025 
(considerando solo IPC),  no da 
cuenta del alza del valor de los in-
sumos, del personal, de los gastos 
de traslados y otras necesidades 
que se requiere cubrir y que son 
más apremiantes en las zonas 
extremas del país: “Cada vez se 
inyectan más programas y más ac-
ciones en salud, pero menos plata, 
atándonos de manos en las comu-
nas pobres.”
Finalmente, el vicepresidente de 
Confusam, Cristian Rodríguez, se-
ñaló: “De ahora en adelante,  cada 
vez que falten insumos y medica-
mentos, le haremos a la gente sa-
ber que esto es responsabilidad 
del Presidente de Chile”.

Confusam califica como una "traición 
a la atención primaria" el presupuesto 
de Salud para el 2025

La presidenta de la organización, Gabriela Flores, lamentó 
que el "Presidente Boric le mintiese a esta organización, 
comprometiéndose a impulsar el nivel primario durante su 
campaña y no cumpliendo con su compromiso".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/confusam-califica-como-una-traicion-a-la-atencion-primaria-el


27

https://fronza.cl/m/ssangyong/new-musso-grand/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_campaign=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=SSANYONG


Nacional Jueves 21 de Noviembre28

El fiscal regional de Arica,  Mario 
Carrera, valoró el trabajo de con-
trol de las fronteras desarrollado 
por Ejército y cómo este ha logra-
do disminuir el paso ilegal de mi-
grantes a Chile en la zona norte.
En entrevista con radio Coopera-
tiva, el persecutor analizó la caída 
de la inmigración ilegal, en el con-
texto de la condena a 34 imputa-
dos en el juicio de Los Gallegos, 
célula del Tren de Aragua, por di-
versos delitos.
Al respecto, Carrera explicó que, 
“si bien se desarticuló la organi-
zación, y no hay antecedentes que 
sigan operando en la región,  las 
condiciones que hicieron atrac-
tivo el territorio para su instala-
ción se mantienen”.

“Ser fronteriza con dos lugares 
productores de droga, tener pues-
to con ‘mejor bandera’ para ser re-
cibidos en otras latitudes del mun-
do, y también ser una punta de 
lanza para iniciar las operaciones 
en el resto del país, también  son 
factores que influyen”, precisó el 
fiscal.
“Todas esas cosas se mantienen, 

por lo tanto, ha hecho que los 
equipos no dejen de analizar toda 
esa información. Y lo estamos tra-
bajando con Policía de Investiga-
ciones, Carabineros y se nos sumó 
un muy buen aliado que es Ejér-
cito de frontera”, agregó.
“Se ha marcado un antes y un 
después desde que el Ejército se 
apersonó en el control, que no es 

perfecto, pero  es muchísimo me-
jor de lo que teníamos con ante-
rioridad”, sostuvo.

A solicitud de la Fiscalía del Tama-
rugal, el Juzgado de Garantía de 
Pozo Almonte decretó la prisión 
preventiva de un chofer de nacio-
nalidad boliviana, de 53 años, for-
malizado por el delito de  contra-
bando de dinero, luego que fuera 
sorprendido por funcionarios de 
Aduanas transportando en el bus 
que conducía US$ 1.200.000 en 
efectivo.
La abogada asistente de Fiscalía, 
Daniela Campusano, detalló que 

cerca de las 13:15 horas del martes 
en el control fronterizo de Colchane, 
fiscalizadores del Servicio Nacional 
de Aduanas revisaron un bus de la 
empresa Lujan, proveniente de Bo-
livia, encontrando en el sector de 
las literas, entre las frazadas que 
se entregan a los pasajeros duran-
te el viaje, una bolsa que contenía 
distintos paquetes con los billetes 
de dólares americanos, por una 
suma equivalente a más de mil 
millones de pesos.

Chofer de bus boliviano quedó en prisión 
preventiva por contrabando de más de 1 
millón de dólares en efectivo en Colchane

Gendarmes de Rancagua encienden 
barricadas al ingreso de la cárcel sumándose 
a las movilizaciones a nivel nacional

Gendarmes de la cárcel de Ranca-
gua, donde se encuentra recluido 
el exsubsecretario Manuel Mon-
salve,  encendieron barricadas  la 
mañana de este jueves en el ingre-
so al recinto penal para sumarse a 
la  movilizaciones que se realizan 
a nivel nacional  en demanda de 
mejores condiciones de trabajo y 
de sueldos.
Los vigilantes encendieron un neu-
mático en la reja de acceso, pero 
están permitiendo el ingreso de ve-
hículos. Además,  colgaron lienzos 
de los gremios que agrupan a los 

gendarmes, incluyendo uno en que 
llaman a avanzar hacia un paro na-
cional.

Fiscal regional de Arica destaca que desde que 
se sumó el Ejército al control de fronteras ha 
caído la inmigración ilegal

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

Fiscalizadores de 
Aduanas detectaron 
una bolsa que contenía 
distintos paquetes con 
los billetes de dólares 
americanos, por una 
suma equivalente a US$ 
1.200.000.

Gendarmes a nivel 
nacional exigen mejores 
condiciones de trabajo y 
de sueldos.

“Se ha marcado un antes 
y un después desde que el 
Ejército se apersonó en el 
control, que no es perfecto, 
pero es muchísimo mejor 
de lo que teníamos con 
anterioridad”, sostuvo 
Mario Carrera.
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E l Tribunal Penal Internacio-
nal (TPI)  ha dictado sen-
das órdenes de arresto 
contra el primer ministro 

de Israel, Benjamin Netanyahu, y 
el anterior responsable de Defensa, 
Yoav Gallant, por los presuntos crí-
menes de guerra y contra la huma-
nidad perpetrados en la ofensiva 
militar sobre la Franja de Gaza.
La corte de La Haya ha ordenado 
también la detención del jefe del 
ala militar de Hamás, Mohamed 
Diab al Masri, conocido como "Abú 
Deif", después de que otros diri-
gentes islamistas señalados pre-
viamente, entre ellos Yahya Sinwar 
e Ismail Haniye hayan perdido la 
vida en los últimos meses en opera-
ciones israelíes.
La Fiscalía del TPI había solicitado 

el arresto de todos ellos el pasado 
mes de mayo, por lo que el ámbito 
de los crímenes investigados  irá 
desde el 8 de octubre de 2024 has-
ta el 20 de mayo de 2024, ha expli-
cado el tribunal de La Haya en un 
comunicado.

M Á S  D E  4 4  M I L  M U E R TO S  E N 
G A Z A
En tanto, las autoridades del Movi-

miento de Resistencia Islámica (Ha-
más) han denunciado este jueves 
que el balance de muertos a causa 
de la ofensiva lanzada por Israel 
contra Gaza, tras los ataques del 7 
de octubre de 2023,  ha superado 
la barrera de los 44.000, incluidos 
más de 70 en operaciones llevadas 
a cabo por las fuerzas israelíes du-
rante las últimas 24 horas.
El Ministerio de Sanidad gazatí 

ha indicado en un comunicado en 
su cuenta en la red social Face-
book que  hasta la fecha se han 
confirmado 44.056 "mártires" y 
104.268 heridos, antes de especi-
ficar que durante el último día han 
llegado a hospitales del enclave 71 
fallecidos y 176 heridos a causa de 
cinco "masacres" perpetradas por 
las tropas de Israel.
Sin embargo, ha agregado 
que  "aún hay víctimas entre los 
escombros y tiradas en las calles, 
sin que las ambulancias y los equi-
pos de Defensa Civil puedan llegar 
a ellas", por lo que la cifra de vícti-
mas podría ser mucho más alta. Las 
autoridades de Gaza han afirmado 
en varias ocasiones que al menos 
10.000 personas figuran como des-
aparecidas.

Tribunal Penal Internacional ordena 
detener a primer ministro de Israel y al 
líder militar de Hamás por crímenes de 
guerra

El Tribunal Penal Internacional (TPI) ha dictado órdenes 
de arresto contra el primer ministro de Israel, Benjamin 
Netanyahu, y el anterior responsable de Defensa, Yoav 
Gallant, por los presuntos crímenes de guerra. También la 
detención del jefe del ala militar de Hamás, Mohamed Diab al 
Masri.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/tribunal-penal-internacional-ordena-detener-a-primer-ministro-de-israel
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L as Fuerzas Armadas de Ru-
sia han lanzado este jueves 
de madrugada una  nueva 
batería de misiles sobre 

distintas zonas de Ucrania, entre 
ellos un misil balístico interconti-
nental con el que buscaban atacar 
infraestructuras críticas y empre-
sas de la ciudad de Dnipró, situada 
en el este del país.
La Fuerza Aérea ucraniana ha con-
firmado el lanzamiento de un misil 
balístico intercontinental desde 
la región rusa de Astracán y otros 
siete proyectiles de crucero sobre 
Dnipró. Según el balance oficial 
los sistemas de defensa de Ucrania 
lograron derribar seis de estos últi-
mos misiles.
El gobernador regional, Sergei 
Lisak,  ha confirmado daños en 
edificios civiles, entre ellos un 
centro que atiende a personas con 
discapacidad y varias empresas. Al 
menos dos personas han resultado 
heridas por los ataques, ha denun-
ciado en su cuenta de Telegram.
Según el Estado Mayor de Ucrania, 
sólo  el miércoles las fuerzas ru-
sas lanzaron más de 80 ataques 
aéreos, si bien los disparos de ar-

tillería superaron los 4.000 y se 
registraron cerca de 1.400 drones 
kamikaze. En tierra, la mayor parte 
de las escaramuzas se concentran 
en la zona de Pokrovsk, situada en 
la región de Donetsk.

R U S I A  AC U S A  A  E E U U  D E 
A P R E S U R A R S E  A  E N T R E G A R 
A R M A S  A  U C R A N I A
Además, el Gobierno de Rusia ha 
afirmado este jueves que Estados 
Unidos está intentando  "garanti-
zar" que la guerra en Ucrania se ex-
tienda a 2025 y ha acusado a Was-
hington de  "apresurarse"  para 
dar más armamento a Kiev "antes 
de la toma de posesión" de Donald 
Trump, que tendrá lugar en enero.
La portavoz del Ministerio de Ex-
teriores ruso, Maria Zajarova, ha 
señalado que Washington bus-
ca  "garantizar que las operacio-
nes militares continúan no sólo 
este año, sino también el que vie-
ne", antes de reseñar que el Pentá-
gono "se ha apresurado a intentar 
transferir lo que queda de ayuda 
militar al régimen de Kiev antes de 
la toma de posesión del presidente 
(Trump)".

Así, ha manifestado que estos vo-
lúmenes de ayuda  "aumentan 
cada día"  y ha sostenido que "es-
tos hechos confirman de nuevo la 
relevancia de la operación militar 
especial -nombre oficial que da Ru-
sia a la invasión- para desnazificar 
y desmilizar Ucrania y eliminar las 
amenazas que emanan de su terri-
torio".
"Todos estos objetivos serán lo-
grados, tal y como ha dicho la 
cúpula rusa", ha apuntado Zajaro-
va, ante el repunte de las tensiones 
por la autorización de Washington 
a Kiev para el uso de sus misiles 
contra territorio ruso y el envío de 
minas antipersona a Ucrania con el 
objetivo declarado de contribuir en 
su defensa ante la invasión.
El compromiso sobre las minas 
llega parejo de un nuevo paque-
te de ayuda militar,  valorado en 
esta ocasión en 275 millones de 
dólares. El lote anunciado por la 

Administración de Joe Biden in-
cluye munición para lanzaderas 
HIMARS, con un radio de alcance de 
80 kilómetros, armas antitanque y 
proyectiles de artillería de 105 y 155 
milímetros.
En este contexto, el presidente de 
Rusia, Vladimir Putin, ratificó el 
martes un decreto con cambios a 
la doctrina nuclear de Moscú,  que 
amplía el tipo y origen de las 
amenazas  ante las cuales podría 
responder con este tipo de arma-
mento, incluida la posibilidad de 
usar armas nucleares frente a un 
ataque convencional.
Por su parte, el portavoz del Kre-
mlin, Dimitri Peskov, volvió a dejar 
el miércoles la puerta abierta a 
contactos con Trump, después de 
que el magnate prometiera tras su 
victoria frente a la actual vicepresi-
denta, la demócrata Kamala Harris, 
trabajar para "acabar con las gue-
rras", incluida la de Ucrania.

Rusia lanza misil intercontinental a 
Ucrania y acusó a Estados Unidos de 
alargar la guerra

Según el balance oficial los sistemas de defensa de Ucrania 
lograron derribar seis de estos últimos misiles, pero de todas 
formas han confirmado daños en edificios civiles.
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Tras el triunfo 4-2 de la Selección 
Chilena ante Venezuela por Cla-
sificatorias, los ojos de todo el 
mundo quedaron puestos en el 
delantero  Lucas Cepeda, quien se 
alzó como la gran figura del com-
promiso.
El delantero formado en Santiago 
Wanderers arrancó como titular 
ante la ausencia de Diego Valdés y 
respondió de gran manera a la con-
fianza del DT Ricardo Gareca, ano-
tando dos goles y entregando una 

asistencia para el tanto de Eduar-
do Vargas.
A raíz de esta situación y aten-
diendo el interés que habría desde 
varios clubes por sus servicios, es 
que Colo-Colo habría tomado car-
tas en el asunto y alistaría una 
potente oferta para mantener al 
atacante en sus filas.
En la reunión de directorio de este 
jueves se analizará un posible au-
mento salarial para el futbolista y 
con esto, subir su cláusula de salida, 
que actualmente está fijada en 3 
millones de dólares.
Pero eso no es todo, ya que los di-
rigentes del elenco albo también 
barajarían la opción de  comprar 
un mayor porcentaje de la carta 
de Cepeda.
Cabe hacer presente que, actual-
mente, el 50% del pase del delan-
tero pertenece al cuadro albo y la 
otra mitad está en manos de San-
tiago Wanderers.

Colo-Colo baraja comprarle a Wanderers 
un porcentaje mayor del pase de Lucas 
Cepeda

Hasta que  Luciano Cabral  debutó 
por la Selección Chilena adulta. El 
volante hizo su estreno en la Roja 
en el triunfo por 4-2 ante Venezuela 
en el Estadio Nacional por las Cla-
sificatorias.
Y a pesar de jugar una media hora 
ante la Vinotinto, el talentoso me-

diocampista no defraudó y se 
llenó de elogios, Incluso, hasta en 
México llenaron de loas al futbolis-
ta nacional.
Es que Fieramanía, que cubre todo 
lo relacionado con el León, cuadro 
azteca donde milita Cabral, publicó 
una foto del chileno con todos sus 

números actuales en la Liga MX. 
Además, puso una pregunta abier-
ta a los fanáticos: "¿Cómo califica-
rías el torneo de Luciano Cabral 
con el Club León?".
Frente a estos, los fanáticos respon-
dieron con mensajes como:  "Buen 
jugador, tiene magia, reparte. 

Muy buen fichaje... Sin duda, un 
gran jugador y mi favorito de este 
equipo", "De lo mejor en León, un 10. 
Lo que juega ese chileno" y "9.5 de 
10".

Los elogios desde México a Luciano Cabral tras su debut en la Roja: 
"Lo que juega ese chileno"

El equipo mexicano, 
León, se sumó a las loas 
para el talentoso volante, 
quien hizo su estreno en 
la Selección en el triunfo 

El delantero convirtió 
dos goles y entregó una 
asistencia a Eduardo 
Vargas en el triunfo 4-2 
de la Selección Chilena 
ante Venezuela por las 
Clasificatorias al Mundial 
2026.
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Tras una denuncia realizada por 
el Servicio Nacional del Consumi-
dor (Sernac), la justicia ratificó la 
condena a la concesionaria Blanco 
y Negro por una serie de  graves 
incidentes ocurridos durante 
un encuentro deportivo entre 
Colo-Colo y Universidad Católi-
ca  disputado en el Estadio Monu-
mental.
La acción legal fue interpuesta por 
el ente fiscalizador luego de recibir 
varios reclamos de asistentes rela-
cionados con la falta de seguridad 
durante el evento,  tras una serie 
de hechos violentos protagoniza-
dos por integrantes de la "Garra 
Blanca", tanto en las afueras como 
al interior del recinto deportivo du-
rante dicha jornada.
El caso se remonta al partido dispu-
tado el 16 de febrero del año 2020 
por el torneo nacional de fútbol 
profesional. Cuando faltaban 15 
minutos para el inicio del encuen-
tro, y mientras los asistentes hacían 
ingreso el estadio,  una turba de 
hinchas entró a la fuerza al es-
tadio, sobrepasando las medidas 
de seguridad consideradas por los 
organizadores y  portando fuegos 
de artificio y otros elementos pro-
hibidos, los cuales posteriormen-
te fueron lanzados a la cancha en 
varios pasajes del partido.
De hecho,  uno de los proyectiles 
le provocó heridas en una de las 
piernas y un trauma acústico a 

un jugador de Colo-Colo, lo que 
repercutió finalmente en que el ár-
bitro tomara la decisión de dar por 
terminado el partido cuando ape-
nas corría el minuto 71 del partido.
Tras analizar los antecedentes ocu-
rridos durante el encuentro depor-
tivo, el tribunal de primera instancia 
acogió los argumentos expresados 
en la denuncia del Sernac, estable-
ciendo que Blanco y Negro, en su 
calidad de organizador del evento 
deportivo, incurrió en una serie de 
deficiencias relativas al derecho 
a la seguridad, lo que repercutió 
en el ingreso de elementos pirotéc-
nicos prohibidos por parte de algu-
nos hinchas.
Además, en la sentencia, declaró 
que el proveedor  actuó con negli-
gencia e impericia en el servicio 
prestado, incumpliendo con su 
deber de proporcionar todos los 
medios necesarios para evitar des-
órdenes, poniendo en riesgo la inte-
gridad física y psíquica del público 
asistente al evento deportivo, entre 
otras infracciones a la Ley del Con-
sumidor (LPC).
Posteriormente, la Corte de Apela-
ciones de Santiago ratificó el fa-

llo del Juzgado de Policía Local de 
Macul, en la que se establece que 
Blanco y Negro deberá pagar una 
multa de 200 UTM, esto es, más de 
13 millones de pesos, por infringir 
la normativa. Esta sentencia no fue 
apelada por Blanco y Negro ante la 
Corte Suprema, por tanto, debe eje-
cutoriarse.
El Sernac destacó que este fallo 
confirma una vez más que los clu-
bes organizadores de los eventos 
deportivos y espectáculos masi-
vos deben adoptar todas las me-
didas necesarias para resguar-
dar la seguridad de los asistentes, 

con zonas de acceso y salida clara-
mente señalizadas, disponibilidad 
de personal de seguridad adecuado 
a la cantidad de asistentes, servi-
cios sanitarios, vías de evacuación 
y velar porque las escaleras estén 
despejadas, entre otras acciones.
También las empresas organiza-
doras deben asegurar el acceso, 
permanencia,  así como la salida 
del recinto en condiciones ade-
cuadas, especialmente para niños, 
niñas, adolescentes, adultos ma-
yores, personas con discapacidad 
física o movilidad reducida.

Justicia ratifica condena a Colo Colo tras 
incidentes en el clásico del 2020 con 
Universidad Católica

La acción legal fue interpuesta por el 
ente fiscalizador tras una serie de hechos 
violentos protagonizados por integrantes 
de la "Garra Blanca".

La estadía de  Ben Brereton  en el 
Southampton no ha sido nada de 
buena. El delantero chileno-inglés 
no ha cumplido con las expecta-
tivas y desde hace un tiempo que 
perdió la titularidad junto con lle-
narse de críticas.
Por eso, en Inglaterra ya se habla de 
una posible partida del atacante de 
cara al próximo año y las opciones 
que tendría para continuar su ca-
rrera.
En ese sentido, los fanáticos 
del Sheffield United sueñan con el 
posible regreso de "Big Ben". Es que 
los "Blades" marchan en el segun-
do lugar de la tabla en la Cham-
pionship, peleando la chance de 
ascender a la Premier League, por 
lo que pidieron el retorno del na-
cional para la segunda rueda del 
fútbol inglés.
En un artículo publicado en Terra-
ce Talk de Football League World, 

los hinchas del Sheffield comenza-
ron señalando: "El jugador al que 
voy a nombrar no está jugando 
actualmente en el Southampton, 
pero  hizo un trabajo brillante 
para nosotros en la Premier Lea-
gue el año pasado, por más loco 
que suene pensando en cómo ju-

gamos".
"Ben Brereton Díaz. Él completa 
este equipo, ya que se coloca en el 
lado izquierdo como delantero, con 
Rak-Sakyi en la derecha, Kieffer 
Moore arriba. Puedes poner a Gus-
tavo Hamer detrás en la posición 
de 10 y rotarlo con Callum O’Ha-

re.  Creo que tendríamos un ata-
que sensacional ahí", añadieron.
Consignar que el chileno-inglés fue 
una de las principales figuras del 
club, pese a la paupérrima última 
campaña en la Premier League 
donde descendieron.

"Tendríamos un ataque sensacional": Hinchas del Sheffield United 
pidieron el regreso de Ben Brereton

Los "Blades" marchan en el segundo lugar de la tabla 
en la Championship, peleando la chance de ascender 
a la Premier League.
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Netflix  confirmó la segunda tem-
porada de  la serie chilena  Baby 
Bandito, inspirada en el  "robo del 
siglo", luego que la serie se posicio-
nara en el top 10 global de la plata-

forma.
"¿Tú también te quedaste pensando 
qué paso con Kevin y la banda? ¡Te 
tenemos buenas noticias!  Porque 
la segunda temporada de Baby 

Bandito ya comienza a grabarse. 
Prepárense para la segunda parte 
de esta historia", escribió Netflix a 
través de su cuenta de Instagram.
Destaquemos que la producción 

de Fábula alcanzó el  primer lugar 
a nivel mundial en la categoría 
"series de habla no inglesa" a los 
pocos días de su estreno de este 
año, donde se mantuvo ahí por tres 
semanas.
Así mismo, la ficción llegó a lide-
rar en 51 países, tales como Chile, 
Argentina, Brasil, España, Italia y 
Francia, entre otros.
Según confirmó  el streaming,  la 
segunda parte ya comenzó a 
rodarse  y seguirá la historia del 
skater Kevin (Nicolás Contreras) y 
su enamorada Génesis (Francisca 
Armstrong); junto a Panda (Lukas 
Vergara), Mística (Carmen Zabala) 
y los temidos "Carniceros".
Aún así no han confirmado su fecha 
de estreno.

Tras el éxito de la serie chilena "Baby Bandito", Netflix confirma su 
segunda temporada

Ya comenzó a rodarse la 
segunda parte de la serie 
inspirada en hechos reales 
del famoso "robo del siglo" al 
aeropuerto nacional.

Durante este jueves se filtraron 
unas imágenes del exfutbolis-
ta  Luis Jiménez  besándose con  la 
periodista,  Martina Orrego, re-
conocida locutora de la radio "Los 
40".  Ambos fueron vistos en un en-
cuentro durante un evento en bar 
Caoba de la comuna de Vitacura.

Según se aprecia en el registro, 
Martina, junto con Jiménez se sen-
taron en una mesa de un sector 
exclusivo del bar donde minutos 
después se abrazaron y comenza-
ron a  besarse apasionadamen-
te frente a todos los presentes en el 
evento. 

Cabe señalar que Orrega era o es 
pareja del actor Etienne Bobenrie-
th.  No se sabe si seguían juntos al 
momento de captar este polémico 
registro.
Hasta el momento,  ninguno de los 
dos involucrados  se ha referido 
públicamente al tema.

Captan besándose a Luis Jiménez y a 
conocida periodista radial en un bar de 
Vitacura

Ninguno de los dos 
involucrados se ha 
referido públicamente al 
tema ni han confirmado 
un romance.
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El periodista  nacional,  Roberto 
Cox,  lleva un buen tiempo desem-
peñándose en el mundo de la mú-
sica electrónica, y se destaca hoy 
en día como DJ, ya sea en fiestas o 
eventos grandes.
"La música electrónica  llegó a mi 
vida recientemente... en Brasil jun-
to a mis amigos y, en vacaciones, 
comencé a interiorizarme e hice un 
curso después de mi trabajo en te-
levisión", explicó Cox sobre su "nue-
va" pasión.
Tras largos meses de práctica, ''Ro-
bert Cox''  (su nombre artístico), 
será el encargado de abrir el espec-
táculo que presentará el DJ fran-
cés Bob Sinclair en nuestro país.
Cabe señalar que el concierto del 
conocido artista, Bob Sinclair, ten-
drá dos shows los cuales están fija-
dos para el próximo 4 de enero en el 
Gran Arena Monticello en Santiago 
y la misma noche en Espacio Riesco, 
y sus entradas se pueden adquirir a 
través de la página de Passline.

Roberto Cox abrirá el show de Bob Sinclair en Chile con su título 
de DJ

Además de periodista, Cox 
actualmente también ejerce 
en el mundo de la música 
electrónica como DJ.

La expareja del artista urbano chi-
leno, Cris Mj, acusó a través de sus 
redes sociales al reggaetonero de 
no asumir su responsabilidad como 
padre.
Salomé, escribió en su Instagram: 
“Estoy aburrida de tantos comen-
tarios innecesarios hacia mí y mi 
hija. El ADN está hecho, la deman-
da en proceso  y aún no quiere 
asumir su responsabilidad”, inició 
relatando en sus historias de la pla-
taforma mencionada.
“Los hijos nacen de dos. Yo no 
busqué y  tampoco obligué a na-
die.  Asumí mi responsabilidad 
desde el día que supe que espe-
raba un hijo”, expresó en el mismo 
post.
“Siempre dejé que especularan y él 
desmintiera su paternidad (...) De 
ahora en adelante  no permitiré 
que vulneren los derechos de mi 
hija. Ahora, para mí, Josefa es lo 
más importante”, concluyó.

Cris Mj es demandado por paternidad: 
"No quiere asumir su responsabilidad"

Su exnovia dio a conocer la 
noticia a través de sus redes 
sociales, donde además 
recalcó que "el ADN está 
hecho".
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